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ВСЕРОССИЙСКИЙ АВТОПРОБЕГ

По долинам  
и по взгорьям…

К олонны краснознамён-
ных автомобилей друж-
но проехали горными и 

равнинными дорогами рес-
публики. 

В Эльбрусском районе КБР 
автопробег стартовал из Тыр-
ныауза — самого высокогор-
ного города России. Полное 
название маршрута: Тырныа-
уз — Былым — Бедык — Лашку-
та — Кёнделен — Тырныауз. 

В этом автопробеге приняли 
участие не только члены Эль-
брусского местного отделения 
КПРФ, но и сторонники Ком-
мунистической партии Рос-
сийской Федерации. Автомо-
билям с красными флагами 
одобрительно сигналили во-
дители встречных машин, 

подтверждая единство КПРФ и 
народов России, требующих 
социальной справедливости. 

Перед началом автопробега 
Баксанского городского и рай-
онного местных отделений 
КПРФ был проведён короткий 
митинг. Выступивший на нём 
секретарь Комитета КБРО 
КПРФ Замир Канаметов поже-
лал присутствующим скорей-
шей победы над фашизмом. 
Вокруг этой цели объединяют-
ся сегодня все народы России, 
которая уже имеет в своей ис-
тории Великую Победу СССР 
над нацистской Германией. 

Начавшийся после митинга 
автопробег охватил практиче-
ски все населённые пункты 
Баксанского района Кабардино-
Балкарии. Он красной нитью 
связал памятники героям Вели-
кой Отечественной войны — на 
территории района и самого го-
рода Баксана. 

К мемориалам советских 
воинов были возложены цветы. 
Здесь местным жителям вручи-
ли памятные медали ЦК КПРФ 
«Дети войны» и «В ознамено-
вание столетия образования 
СССР». 

Во время автопробега крас-
нознамённая колонна автомо-
билей посетила соседний Золь-
ский район — братскую могилу 
и воинский мемориал в селе-
нии Малка. Там к делегации из 
Баксана присоединились мест-
ные коммунисты во главе с сек-
ретарём Зольского райкома 
КПРФ Адамом Тишковым. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

(соб. корр. «Правды»). 
Северо-Кавказский федеральный 
округ. 

 
q Участники автопробега по 
Баксанскому и Зольскому 
районам.

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
 

Во всех почтовых отделениях России  принимается подписка  
на газету «Правда» на сентябрь—декабрь 2023 года.  

 
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в 

бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом до-
ступе на любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях 
почтовой связи больше нет.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Кни-
га-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по 
электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Кни-
га-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. 

Коммунисты Ка-
бардино-Балкарии 
активно включились 
во Всероссийский ав-
топробег «За Роди-
ну! За народ России! 
За нашу Победу!», ор-
ганизованный ЦК 
КПРФ и Общероссий-
ским штабом про-
тестных действий.

О добрение кнессетом 
Израиля первой части 

судебной реформы, по 
времени совпавшее с на-
чалом тридцатой недели 
протестов против неё, 
спровоцировало новый 
всплеск мощных антипра-
вительственных выступле-
ний в Иерусалиме, Тель-
Авиве, Хайфе и многих 
других городах. В резуль-
тате стихийных акций, пе-
реросших в ожесточённые 
столкновения с полицией, 
были задержаны около  
40 человек. Почти полови-
ну из них арестовали в 
Тель-Авиве, где несколько 
тысяч митинговавших вы-
тесняли с центрального 
шоссе Аялон не только во-
домётами с синей краской, 
но и при помощи отрядов 
конной полиции. Не обо-
шлось и без провокаций: в 
интернете распространи-
лось видео, как в толпу де-
монстрантов въехал авто-
мобиль, в результате чего 
травмы получили ми- 
нимум трое из протесто-
вавших.  

24 июля кнессет принял 
проект переустройства юри-
дической системы еврей-
ского государства, предпо-
лагающий ограничение 
полномочий Верховного су-
да (ВС) по надзору за испол-
нительной властью. Прежде 
всего правящая религиозно-
националистическая коали-
ция во главе с премье- 
ром Биньямином Нетань-
яху предложила отменить 
«принцип разумности», да-
вавший возможность ВС 
блокировать любые реше-
ния кабмина. По замыслу 

эта мера усилит принципы 
демократии в стране, по-
скольку ослабит контроль 
суда над избранным пра-
вительством. Противники 
же считают, что новшества 
лишь усилят позиции дей-
ствующего руководства Из-
раиля. В итоге спорный до-
кумент поддержали 64 де-
путата, а 56 оппозицион-
ных парламентариев голо-
сование бойкотировали, 
посему формально проект 
приняли единогласно. 

Преобразования юриди-
ческой системы резко осу-

дили ведущие израильские 
СМИ. «Чёрный день для из-
раильской демократии» — 
с таким заголовком на пер-
вых полосах, в знак проте-
ста окрашенных в чёрный 
цвет, 25 июля вышли газе-
ты «Едиот ахронот», «Гаа-
рец», «Калькалист», «Исра-
эль хайом». Одновременно 
крупные профсоюзы и да-
же военные объявили о за-
бастовках. Массовую 24-
часовую  стачку устроила 
Медицинская ассоциация 
Израиля, вследствие чего 
больницы по всей стране 

работали по графику вы-
ходных, оказывалась толь-
ко неотложная помощь. 
Попытка властей отменить 
забастовку в судебном по-
рядке успеха не имела.  

Взбунтовались и воен-
ные. Как уже писала «Прав-
да», около 10 тысяч резер-
вистов Армии обороны Из-
раиля намерены отказать-
ся добровольно являться на 
службу в случае дальнейше-
го продвижения судебной 
реформы. С аналогичным 
заявлением выступили пи-
лоты израильских ВВС. 

В свою очередь Бинь-
ямин Нетаньяху объявил 
об открытости правящей 
коалиции для диалога с 
оппозицией, отметив, что 
поиски компромисса по 
спорным моментам про-
длятся до ноября. 

 Эксперты констатируют: 
манифестации против ре-
формы — результат внут-
ренней борьбы элит, судеб-
ной и исполнительной вет-
вей власти в еврейском го-
сударстве. Изменения пра-
вовой системы привет-
ствуют те, кому надоела 
«диктатура юристов», а не 
приемлет их либерально 

настроенная часть населе-
ния, полагающая, что при 
нынешнем кабинете Изра-
иль движется в консерва-
тивную сторону, государст-
во перестаёт быть свет-
ским и превращается в бо-
лее традиционное. Словом, 
раскол в обществе налицо, 
а судебные нововведения 
— скорее предлог для 
столкновения противо-
борствующих сил, нежели 
истинная причина.  

Кстати, «юридический 
переворот» явно пришёлся 
не по душе западным 
партнёрам Израиля: США, 
Евросоюзу и Великобрита-

нии. Администрация аме-
риканского президента 
Джо Байдена принятый 24 
июля законопроект не 
одобрила. Пресс-секретарь 
Белого дома Карин Жан-
Пьер выразила сожаление, 
что документ был принят 
«столь небольшим количе-
ством голосов». Раскрити-
ковал действия Нетаньяху 
и сам американский пре-
зидент, за несколько дней 
до «судного дня» рекомен-
довавший израильскому 
руководству «не торопить-
ся», отметив, что «наилуч-
ший результат удастся  
достигнуть лишь при мак-

симально широком кон-
сенсусе».  

К критике Вашингтона 
присоединился и Брюс-
сель, «обеспокоенный 
утверждением законо-
проекта, ограничивающе-
го судебный пересмотр ре-
шений правительства». 
«Отношения между ЕС и 
Израилем основаны на об-
щих ценностях, таких как 
демократия, верховенство 
закона, включая независи-
мую судебную систему, и 
права человека. Крайне 
важно всё это сохранить», 
— указали в евросообще-
стве. Не поощрил действий 
Нетаньяху и Лондон.  В 
МИД Великобритании за-
явили: «хотя точные кон-
ституционные механиз-
мы» Израиля — внутреннее 
дело страны, Соединённое 
Королевство призывает 
кабмин «достичь консенсу-
са и избежать разногласий, 
обеспечив сохранение на-
дёжной системы сдержек и 
противовесов и суверени-
тета судебной власти 
еврейского государства».  

 
Фото Рейтер.

9 770233 427776 87032

«Коллективный Запад направ-
ляет Украину к катастрофе. 
КПРФ, начиная с 2014 года, 

занимает принципиальную позицию 
по ситуации на Украине, — подчерк-
нул, обращаясь к собравшимся, первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы Ю.В. Афонин. — С са-
мого начала мы призывали руковод-
ство России признать независимость 
ДНР и ЛНР. Если бы ещё тогда к нам 
прислушались, то удалось бы избежать 
сегодняшнего кровопролития». 

Начиная с 2014 года КПРФ отправила 
в Донбасс 115 гуманитарных конвоев, 
в рамках нашего проекта «Дети России 
— детям Донбасса» прошли оздоровле-
ние в Подмосковье 14 тысяч школьни-
ков. КПРФ — сражающаяся партия. Не-
давно пал смертью храбрых комму-
нист и журналист Ростислав Журавлёв. 
Депутат от КПРФ из Канска Олег Ли-
концев стал Героем России — такие 
примеры деятельной братской помо-
щи, самоотверженности и мужества 
коммунистов привёл Ю.В. Афонин. 

«Запад одновременно стремится за-
тянуть военный конфликт и рассчиты-
вает на победу. Но Россию невозможно 

победить в войне», — считает Юрий Вя-
чеславович. 

Он напомнил, что 80 лет назад ком-
мунисты и патриоты Италии свергли у 
себя в стране фашистский режим. 
«Муссолини закончил жизнь головой 
вниз. И такой конец будет у каждого 
фашистского главаря», — твёрдо заявил 
Ю.В. Афонин. 

Завершая своё выступление, он при-
звал к усилению нашей борьбы и 
укреплению антифашистского фронта. 

Затем выступил председатель Обще-
российского общественного движения 
«В поддержку армии, оборонной про-
мышленности и военной науки», депу-
тат Госдумы генерал-лейтенант В.И. 
Соболев. Он полагает, что не в интере-
сах России затягивать военный кон-
фликт на Украине. Необходимо моби-
лизовать все ресурсы, чтобы восстано-
вить Вооружённые силы и оборонно-
промышленный комплекс страны, что-
бы затем перейти в решительное на-
ступление на фронте и победно завер-
шить СВО. По мнению В.И. Соболева, у 
России есть все шансы на успех. 

Депутат Е.И. Бессонов, представляю-
щий в Госдуме Ростовскую область, 

рассказал, что разрывы снарядов стали 
слышны жителям его региона ещё в 
2014 году. «Евросоюз объединяет не 
народы Европы, а марионеточные ре-
жимы, которые выполняют волю США. 
Капитализм всегда ведёт к войне, а со-
циализм — к миру. Поэтому на пред-
стоящих выборах проголосуйте за кан-
дидатов, выдвинутых КПРФ. Програм-
ма нашей партии — это программа, со-
зидания, социализма и мира», — под-
черкнул оратор. 

После этого выступил Н.Г. Зубрилин. 
Он высказал мнение, что Европей-
ский союз — это фактически военная 
организация. Наиболее агрессивной 
страной в Европе, считает он, являет-
ся современная Польша, которая стре-
мительно наращивает свои вооружён-
ные силы. Н.Г. Зубрилин полагает, что 
руководство Польши имеет агрессив-
ные планы в отношении России. Вы-
ступающий решительно осудил мили-
таристские намерения потомков 
польских шляхов. 

Затем выступил секретарь Москов-
ского областного комитета КПРФ, ру-
ководитель фракции коммунистов в 
Московской областной думе А.А. На-
умов. «Европейский союз возродил 
фашизм и ведёт мир к катастрофе. Но 
российский народ всё же сохранил 
русский (советский) дух, который спо-
собен сокрушить любую силу. Для по-
беды нам нужна победная и созида-
тельная программа выхода из эконо-
мического тупика. Такую программу 
предлагает КПРФ. Она была выработа-
на на III Орловском международном 
экономическом форуме», — рассказал 
А.А. Наумов. 

В своём выступлении депутат Госду-
мы Д.А. Парфёнов отметил, что капи-
тализм неизбежно порождает кон-
фликты и войны. «Империализм родил 
фашизм. Западная демократия выро-
дилась в авторитарные режимы. Но все 
народы достойны мира. Сейчас России 
нужна только победа. В настоящее вре-
мя перемирие будет считаться нашим 
поражением. А чтобы победить в войне 
против коллективного Запада, необхо-
димо изменить политическую и эконо-
мическую систему в нашей стране. Курс 
России — на социализм! Только так по-
бедим!» — твёрдо заявил оратор. 

Координатор общественного движе-
ния «Левый фронт» С.С. Удальцов счи-
тает, что причина современных бед на-
шего народа кроется в разрушении 
СССР и временном отступлении социа-
лизма. «Мы проклинаем Ельцина и 
Горбачёва. Россию надо возвращать на 
рельсы социализма. Левых активистов 
в странах Европы мы призываем при-
соединиться к антивоенному движе-
нию», — призвал Удальцов. 

Советник Председателя ЦК КПРФ 
В.Р. Родин рассказал, что за последние 
годы побывал в Донбассе более 50 раз 
и был свидетелем обстрелов жилых 
районов из установок «Град» с украин-
ской стороны, видел разрушения и че-
ловеческие жертвы. 

Член Германской коммунистической 
партии, антифашистка Лиане Килинч 
вместе со своими соотечественниками 
(в основном бывшими гражданами 
ГДР) выполняет гуманитарную миссию 
в Донбассе. Немецкие власти её пре-
следуют, поэтому она не может вер-
нуться на родину. Эта мужественная 
женщина, выступая на митинге, выра-
зила поддержку международному ан-
тифашистскому фронту. 

Председатель Социалистического 
народного фронта Литвы Гедрюс Гра-
баускас также подвергся в своей стра-
не преследованию властей и был вы-
нужден покинуть родину. Судя по его 
выступлению, сейчас в Прибалтике 
царят неофашизм, полицейский про-
извол и цензура. 

Депутат Госдумы С.П. Обухов в 
своём слове отметил, что страны Ев-
росоюза проводят сознательную анти-
русскую политику. Их цель — уничто-
жить Россию. Они мечтают «зачи-
стить» от населения наши территории 
и затем грабить страну. Знаменосцем 
в борьбе с этим злом по-прежнему яв-
ляется КПРФ. 

Принятую единогласно резолюцию 
зачитал первый секретарь ЦК ЛКСМ 
РФ, депутат Госдумы В.П. Исаков. 
«Главный враг России — воинствую-
щий империализм США и НАТО, инте-
ресы которого обслуживают прави-
тельства стран объединённой Европы. 
Ещё с 2014 года правящие круги США и 
Евросоюза целенаправленно втягива-
ли Украину в войну с Россией», — гово-
рится в документе. 

«Одумайтесь, господа правители Ев-
росоюза! — призвали митинговавшие. 
— Вооружая нацистов боевым оружием 
и техникой, Европа фактически сама 
стала соучастником их бесчисленных 
преступлений. 

Мы решительно заявляем, что Рос-
сийское государство, наш народ, нашу 
героическую армию не сломить ника-
кому врагу. Выражаем единодушную 
поддержку СВО, гордимся нашими 
воинами, освобождающими Украину 
от нацизма, и призываем народы Ев-
ропы, всех людей планеты сплотиться 
и единым фронтом выступить против 
общего, самого заклятого врага чело-
вечества — фашизма». 

КПРФ.ру. 
Фото пресс-службы МГК КПРФ.

С социализмом — 
к победе и миру!

В Москве, возле здания представительства Европейского 
союза в РФ, 25 июля члены фракции КПРФ в Государственной 
думе провели встречу с избирателями и антифашистский 
патриотический митинг в поддержку специальной военно-по-
литической операции Российской армии и с осуждением русо-
фобской политики Евросоюза и НАТО, управляющих провока-
циями украинского неофашизма. Вёл встречу первый секре-
тарь Московского горкома КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Московской городской думе Н.Г. Зубрилин.
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗСпасибо, друзья! 
 
Здравствуйте, уважаемая редакция газеты «Правда»! Спасибо вам за слово правды, что 

вы несёте людям. Газету читаю с удовольствием, и особенно, на мой взгляд, важна 
социальная проблематика. Самое главное, что вы выступаете за социальную справедливость, 
которой, увы, в нашей стране нет. Да, сегодня времена для нашего народа особенно трудные, 
но дело в том, что по сути за всё прошедшее с развала Советского Союза время, несколько де-
сятилетий, так и не было периода, чтобы простому люду, социально незащищённым слоям 
населения, жилось хорошо. Миллионы людей находятся у черты бедности, многие вынуждены 
экономить на самом необходимом, покупать дешёвые некачественные продукты, искать за-
мену выписанным дорогим лекарствам, рискуя здоровьем. О том, чтобы отдохнуть и 
съездить куда-либо, и речи нет. Говорить о проблемах можно долго… Вы поднимаете очень 
важные темы — острые, наболевшие, актуальные для многих людей. Есть понимание того, 
что без коренной смены курса нам не видать достойной жизни. 

Владимир Григорьевич ВОЛОШИН, г. Санкт-Петербург.

Личные взносы в Фонд поддержки «Правды» 
передали через общественную приёмную, 
Сбербанк и почтовыми переводами в июне. 
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Мышляев И.Д. (п. Никель), Савшак Е.В. (г. Апа-
титы). 

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Лапшин В.Ф. (г. Володарск). 

ИЗ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Абоян М.З. (г. Шахты). 
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ИЗ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН: 
Самигуллин М.С. (г. Казань). 

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Агуреев Н.Н. (п. Миньяр), Митин А.К. (г. Че-
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В  городе Иваново, у Главпочтамта 
на улице Ленина, прошли оди-
ночные пикеты. Кинешемские 

коммунисты во главе с первым секре-
тарём, депутатом Ивановской област-
ной думы Владимиром Любимовым 
развернули плакаты: «Требуем повы-
шения заработной платы работникам 
почты!», «Нет почты без государства, 
так же, как государства без почты!!!», 
«Нет — «оптимизации» почты!». 

В ходе мероприятия жители г. Ива-
ново и сами сотрудники Главпочтам-

та активно подписывали петицию с 
требованием повысить зарплату поч-
товикам! 

В ходе публичного мероприятия 
Владимир Любимов отметил: зарпла-
та у сотрудников почты по Иванов-
ской области очень низкая, что при-
водит к высокой текучке кадров. Идёт 
массовое увольнение сотрудников. 
Вся так называемая оптимизация поч-
ты может привести к массовому за-
крытию почтовых отделений в горо-
дах и сельских поселениях.  

Мы требуем пересмотреть вопрос 
заработных плат почтовикам! 

 
Кинешемский горком КПРФ.

Нет — «оптимизации» 
почтыКинешемские коммуни-

сты и жители этого волж-
ского города вышли на пи-
кеты против низких зар-
плат работников почты.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Т радиционно основным показате-
лем, характеризующим инфля-
цию, считается рост индекса по-

требительских цен в годовом выраже-
нии, то есть в сравнении с соответ-
ствующим периодом предшествующего 
года. Это самый объективный показа-
тель, поскольку на него мало влияют 
случайные флуктуации цен и для его 
расчёта не надо учитывать и устранять 
сезонность. Именно поэтому, когда раз-
говор заходит об инфляции, этот пока-
затель наиболее на слуху.  

Так что нынешнее повышение ставки 
ЦБ, причём сразу на целый процентный 
пункт (п.п.) — с 7,5 до 8,5%, у многих 
граждан вызвало вопрос: о каком разго-
не инфляции можно говорить, если в 
июне инфляция в России составила всего 
лишь 3,2% в годовом выражении, то есть 
она даже ниже целевого ориентира ЦБ.  

Дело в том, что сейчас показатель 
инфляции в годовом выражении в Рос-
сии вообще не информативен, ведь для 
его расчёта нынешний уровень цен 
сравнивается с уровнем вблизи пика 
паники весны прошлого года. Стати-
стические показатели (любые, а не толь-
ко инфляция) в годовом выражении те-
ряют всякий смысл, если год назад про-
исходило что-то экстраординарное, что 
вызвало резкое, мощное, но временное 
отклонение от обычных значений. По-
этому сравнения с прошлым годом 
вновь станут показательными лишь че-
рез несколько месяцев, когда пол-
ностью уйдут из базы рассмотрения 
все экстраординарные значения годич-
ной давности.  

А сейчас более информативно смот-
реть на текущую инфляцию, то есть на 
сравнение индекса цен в формате «ме-
сяц к предыдущему месяцу, со снятой 
сезонностью». А здесь картина уже со-
всем не такая радужная. За четыре ме-
сяца, с марта по июнь, месячная ин-
фляция в России, по данным ЦБ, соста-
вила соответственно 0,29, 0,31, 0,39, 
0,52%. Налицо не просто рост, а уско-
ряющийся рост инфляции.  

Чтобы оценить, насколько велик её 
достигнутый уровень, можно указан-
ные месячные значения со снятой се-
зонностью пересчитать на год. В таком 
пересчёте инфляция в мае и июне со-
ставила соответственно 4,8 и 6,4% го-
довых. Это уже много! 

 

Основная причина нынешнего 
разгона инфляции — это рост 
потребительского спроса. Точ-

нее, этот рост стал спусковым крючком 
для реализации проинфляционных 
факторов, возникших (или заметно усу-
губившихся) ещё в конце прошлого или 
в начале текущего года. Это и рекорд-
ный дефицит бюджета; и дефицит ра-
бочей силы, приводящий к опережаю-
щему росту зарплат; и ослабление руб-
ля, которое имело место и до июньского 
обвала курса, но только шло не так  
быстро.  

Об этих проинфляционных факторах 
мы подробно писали ещё в феврале в 
статье «Ястребиный разворот Центро-
банка» («Правда», №14, 14—15.02.2023). 
Уже тогда было понятно, что для разго-
на инфляции в России сложились все 
условия, кроме одного: потребитель-
ского поведения населения. После объ-
явления частичной мобилизации осе-
нью прошлого года население резко 
перешло к сберегательной модели по-
ведения. Люди боялись влезать в кре-
диты; наоборот, они хотели создать се-
бе и своим семьям подушку безопасно-

сти, ведь «мало ли что может случить-
ся». Поэтому потребительский спрос 
был подавлен, что и сдерживало разгон 
инфляции.  

Однако, по мере того как связанные с 
мобилизацией яркие эмоции стали за-
бываться, люди вернулись к своим 
прежним привычкам и спрос начал рас-
ти, в частности, за счёт быстрого повы-
шения потребительского кредитования. 
Пазл сложился: теперь все факторы, 
нужные для разгона инфляции, были 
на месте. Вот она и стала разгоняться.  

Совершенно очевидно, что, по ито-
гам июля, текущая инфляция вырастет 
ещё больше: начнут проявляться эф-
фекты резкого ослабления рубля в мае 
— июне. Тем более что девальвация 
влияет на цены не только напрямую 
(через удорожание импортных това-
ров), но и косвенно: через рост инфля-
ционных ожиданий, подстёгивающих 
повышение цен даже на товары и услу-
ги, не имеющие никакого отношения 
к импорту. Этот эффект будет дей-
ствовать ещё несколько месяцев (от 
полугода до года), так что, если ничего 
не делать, к концу года можно выйти 
на двузначную инфляцию. 

Поэтому в нынешней ситуации ре-
шение ЦБ о повышении ставки является 
правильным. Перед ЦБ стоял выбор из 
двух зол: либо ужесточение денежно-
кредитной политики (ДКП), которое 
приведёт к замедлению экономической 
активности, либо разгон инфляции, ко-
торый рано или поздно всё равно при-
дётся гасить ещё более болезненным 
ужесточением ДКП, причём делать это 
придётся на фоне подорванной репу-
тации ЦБ и взвинченных инфляцион-
ных ожиданий. То, что выбрал ЦБ, — 
это меньшее из двух зол. 

 

Однако более содержательный во-
прос, который возникает в связи 
с повышением ставки ЦБ, со-

стоит не в том, надо или не надо было 
это делать, а в том, как мы пришли к та-
кой ситуации, когда выбирать прихо-
дится только между плохим и очень 

плохим. Точнее, почему наблюдаемое 
сейчас в России повышение внутрен-
него спроса транслируется в основном 
в рост цен, а не в развитие производ-
ства. Попробуем разобраться. 

Во-первых, в большинстве производ-
ственных отраслей, ориентированных 
на внутренний потребительский спрос, 
загрузка имеющихся мощностей уже 
практически полная: объёмы про-
изводства вернулись на докризисный 
уровень. Поэтому наращивание выпус-
ка возможно только через создание но-
вых производств, а это длительный 
процесс. 

Посему, чтобы удовлетворить теку-
щий спрос, приходится наращивать 
объёмы импорта. А значит, растёт спрос 
на валюту и рубль слабеет. Тут вступает 
в игру тот факт, что в России на рынке 
потребительских товаров доля импорта 
весьма велика: по оценкам экспертов, в 
непродовольственных потребительских 
товарах она составляет порядка трёх 
четвертей, и это не считая формально 

отечественные товары, в производстве 
которых используются главным обра-
зом импортные компоненты. Поэтому 
ослабление рубля довольно быстро и 
значимо отражается на конечных по-
требительских ценах. Инфляция разго-
няется, причём рост цен идёт по широ-
кому кругу товаров. 

Во-вторых, даже в тех сферах, где им-
порт невозможен или затруднён, по-
вышение спроса приводит не к разви-
тию и увеличению предложения, а к ба-
нальному росту цен. Самый яркий при-
мер — внутренний туризм. Сейчас по-
ездки за границу крайне дороги и за-
труднительны, поэтому резко вырос 
спрос на путешествия и отдых внутри 
России. Цены в этой сфере взлетели на 
десятки процентов, но массового строи-
тельства гостиниц и развития туристи-
ческой инфраструктуры почему-то не 
наблюдается. 

Почему же рост потребительского 
спроса не приводит к созданию новых 
отечественных производств? Причин 
здесь несколько. Главная из них, на мой 
взгляд, состоит в том, что в условиях 
экстремально высокой неопределённо-
сти, связанной с политикой, предпри-
ниматели не хотят вкладываться в про-
екты с длительными сроками окупае-
мости. Ведь в нынешних условиях ни-
кто не знает, какие товары попадут под 
санкции в ближайшее время; можно 
наладить какое-то производство, а по-
том оно встанет из-за недостатка кри-
тических комплектующих. 

А кое-кто до сих пор считает, что все 
торговые ограничения в обозримой 
перспективе могут быть сняты, и если 
так, то непонятно, что станет с вновь 
созданным импортозамещающим про-
изводством. Вот построишь сейчас но-
вый отель, а завтра границы полноцен-
но откроются для выездного туризма, и 
внутрироссийский турпоток схлынет со 
всеми вытекающими последствиями 
для твоего нового отеля. 

Из-за этой экстремальной неопреде-
лённости у многих российских бизнес-
менов горизонт планирования снизил-

ся до нескольких месяцев. Поэтому ин-
вестиции в создание собственного про-
изводства многим из них кажутся слиш-
ком рискованными, даже если эти ка-
питаловложения в долгосрочном аспек-
те потенциально более рентабельны, 
чем организация параллельного им-
порта. 

 

При этом инвестиционный капи-
тал наши предприниматели на-
правляют в сферы, где проекты 

окупаются сравнительно быстро, — как, 
например, в ресторанном бизнесе. Та-
кие проекты и банки кредитуют охот-
нее, и ставки по кредитам оказываются 
вполне приемлемыми. А вот для про-
ектов по развитию промышленного 
производства нынешний уровень ста-
вок запретительно высокий. Плюс к то-
му дополнительную сложность для ин-
дустриального производства создаёт 
острая нехватка рабочей силы, особен-
но квалифицированной. 

Таким образом, мы видим, что чисто 

рыночные механизмы сейчас практи-
чески не работают для создания про-
изводств в сферах, где это действитель-
но важно для экономической безопас-
ности государства (при всём уважении 
к ресторанному бизнесу, его никак 
нельзя отнести к этой категории). Зна-
чит, государству надо «расшивать» эти 
узкие места с помощью активной про-
мышленной политики. 

В частности, нужно кредитовать соз-
дание важных для импортозамещения 
производств по сниженным процент-
ным ставкам. То есть должна быть си-
стема дифференцированных процент-
ных ставок по кредитам в зависимости 
от важности проекта с точки зрения 
долгосрочного развития и экономиче-
ской безопасности государства. 

Власти только пытаются делать вид, 
что у нас есть промышленная политика 
и приоритетное кредитование важных 
для государства проектов. Они лишь 
недавно (больше года спустя после на-
чала СВО!) приняли «таксономию» 
приоритетных проектов, то есть пере-
чень критериев, по которым проект 
признаётся приоритетным. Вроде как 
эти проекты должны получать приори-
тетное финансирование. 

Но пока для реализации этой «прио-
ритетности» сделано только то, что для 
банков снижены нормы резервирова-
ния по кредитам на такие проекты, в 
результате чего кредиты по ним поде-
шевеют примерно на один процентный 
пункт. Это ничтожно мало! Для боль-
шинства проектов по созданию новых 
индустриальных производств ставки 
всё равно останутся запретительно вы-
сокими. 

Введение дифференцированных ста-
вок по кредитам в зависимости от важ-
ности проектов особенно необходимо 
сейчас, когда начался цикл повышения 
ставок. Иначе производственный биз-
нес всегда будет проигрывать ресто-
ранному в конкуренции за инвести-
ционные ресурсы. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

В минувшую пятницу российский ЦБ впервые за много месяцев 
поднял ключевую ставку, причём сразу с 7,5 до 8,5%, и дал сигнал 
о вероятности дальнейшего её повышения. Инфляция разгоняется, 
и такой шаг, к сожалению, необходим, несмотря на всю его болез-
ненность. Структура российской экономики такова, что любое 
повышение спроса транслируется главным образом в рост цен, а 
не в рост объёмов производства. И пока власти не примут мер к 
исправлению этой ситуации, наша страна всегда будет стоять 
перед выбором из двух зол: инфляция или стагнация. 

В России социальные 
вопросы недаром сейчас 
называют приоритет-
ными практически все 
— от главы государства 
до депутатов и чинов-
ников самого разного 
уровня. Но при этом ме-
тоды борьбы с бед-
ностью предлагаются 
не всегда понятные 
всем, хотя государство 
на словах хочет свести 
число бедных людей к 
минимуму, точнее 
уменьшить его в два 
раза в соотношении к 
показателям 2017 года. 
Если обратиться к офи-
циальной статистике, 
то борьба эта идёт ус-
пешно и первые резуль-
таты уже достигнуты. 
А на горизонте — новые 
планы и цели на бли-
жайшее будущее. 

П ока же, согласно отчёту 
Росстата, на конец вес-
ны 2023 года уровень 

бедности снизился и составил 
уже всего 10,5%. В 2017 году 
этот уровень равнялся 12,9%. 
То есть до достижения по-
ставленных целей ещё очень 
далеко. Но и сроки обозначе-
ны началом 2024 года. К это-
му времени уровень бедности 
не должен превышать 6,45%. 
Для обычных людей методы 
борьбы с бедностью лежат на 

поверхности — это увеличе-
ние зарплат и пенсий. А вот 
чиновники нашли другой 
путь, разумеется, более удоб-
ный для себя любимых, — из-
менить само понятие бедно-
сти и сократить до минимума 
число пенсионеров. 

Но для начала напомним, 
кто же в России считается 
сейчас бедным. Граница бед-
ности в нашей стране опре-
делена весьма конкретно и 
связана с прожиточным ми-
нимумом (ПМ). Однако лишь 
косвенно. Она не равняется 
этому показателю, а указы-
вается как более низкая. То 
есть граница установлена да-
же ниже ПМ, хотя раньше 
бедными считались все, кто 
получает хотя бы на рубль 
меньше этой суммы. Но 
минтруд полагает, что поня-
тие границы бедности не-
обходимо для расчётов и вся-
ческих исследований. На деле 
же это больше смахивает на 
попытки подтянуть цифры 
под более удобный график. 
Что ж, всё это вполне в духе 
нашего чиновничества, кото-
рому всегда необходимо чем-
то манипулировать, приду-

мывать какие-то новые по-
нятия. Так и в случае с ПМ: 
не хватало нашим чинушам 
имевшегося определения 
прожиточного минимума. 
Ведь у них это уже в крови — 
всё усложнить и сделать ме-
нее прозрачным. 

Но действия по поговорке 
жулика-напёрсточника — 
«кручу, верчу, запутать хочу» 
— отнюдь не единственный 
метод, взятый на вооружение 
властью для определения 
уровня бедности. Ещё один 
«путь», который используют 
чиновники, — уменьшение 
числа пенсионеров. Ведь это 
именно они, судя по всему, 
портят всю статистическую 
картину! Не случайно даже 
сам Социальный фонд России 
не скрывает, что людей на 
пенсии должно быть меньше. 
Ведь если их меньше, то и 
число бедных автоматически 
уменьшается! Поэтому и пен-
сионная реформа идёт на 
пользу статистике. Жаль толь-
ко, что не на пользу людям. 

В текущем году для акти-
визации борьбы с бедностью 
планируется выплачивать 
больше пособий, вводить 

компенсации и льготы. Эта 
мера, как считают статисти-
ки, позволит уменьшить бед-
ность в стране ещё на пару 
процентов. Также планиру-
ется повышать МРОТ, что по-
ложительно скажется на ряде 
граждан. Утверждена и еже-
годная индексация пенсий. 

Но не стоит обманывать се-
бя: всего этого на самом деле 
мало! Почему не предпринять 
действий, например, по вы-
воду зарплат граждан из так 
называемого чёрного секто-
ра. Или нивелировать налог 
на низкие зарплаты. Есть и 
другие варианты, которые 
приветствовались бы населе-
нием страны. 

Но, увы, нашим чиновни-
кам выгоднее повышать уро-
вень ПМ, к которому теперь 
уровень бедности не привя-
зан. Зато к таким действиям 
легко можно «привязать» лю-
бую удобную для власти ста-
тистику, что означает одно: 
сомневаться в очередной 
бравурной отчётности Рос-
стата на предмет бедности в 
России не придётся. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Бедность не порок, 
а… статистика

КОРРУПЦИЯ

25-миллионная 
взятка 

министру 
 

Замоскворецкий суд Москвы 
18 июля вынес приговор 

бывшему министру культуры 
Крыма Арине Новосельской, об-
винённой в получении взятки в 
размере 25 млн рублей. 

Как ранее было известно из 
официальных источников, Но-
восельскую обвинили в полу-
чении от бенефициара ООО 
«Меандр» вышеназванной 
взятки за общее покровитель-
ство при выполнении строи-
тельно-монтажных работ  
по объекту «Строительство 
Крымского государственного 
центра детского театрального 
искусства». 

Сегодня суд признал её ви-
новной и приговорил к 10 го-
дам колонии общего режима, 
а также к штрафу в размере 
пятикратной суммы взятки — 
это более 129 млн рублей. 
Кроме того, после отбытия на-
казания Новосельская не смо-
жет в течение 15 лет занимать 
должности в государственных 
структурах. 

Напомним, Новосельская — 
это крымский министр, вошед-
шая в первый состав неукраин-
ского правительства 27 февра-
ля 2014 года и умудрившаяся 
сохранять свой пост в течение 
7 лет. 

Пётр СИДОРОВ.

Выбор из двух зол

Аргументы 
менялись на ходу
В предпоследний день работы ве-

сенней парламентской сессии, 25 июля, 
Госдума менее чем за четыре с полови-
ной часа заседания рассмотрела 62 во-
проса. И это при том, что изрядная 
часть законопроектов принималась во 
втором и третьем чтениях. Однако 
фракция КПРФ вынудила парламент-
ское большинство замедлить сприн-
терский забег, чтобы ещё раз детально 
обсудить те правовые нормы, которые 
вот-вот станут законами и особенно 
беспокоят граждан страны. 

Р яд этих норм касается призыва на военную 
службу и вопросов мобилизации. Так, де-
путаты-«единороссы» из комитета Госдумы 

по обороне отыграли назад, изменив одно из 
концептуальных положений принятого 14 июня 
в первом чтении законопроекта, а именно: об 
изменении нижней границы призывного воз-
раста. Сначала предлагалось поэтапно в течение 
трёх лет, до 2026-го, поднять её с 18 лет до 21 
года. При этом верхний порог повышался с 1 ян-
варя 2024-го одномоментно с нынешних 27 до 
30 лет. В пользу своей законодательной инициа-
тивы его авторы, депутаты-«единороссы» — 
председатель комитета Госдумы по обороне Анд-
рей Картаполов, его первый заместитель Андрей 
Красов и заместитель Юрий Швыткин, приводи-
ли следующие аргументы: это нужно «в целях га-
рантированного получения гражданами как 
среднего общего образования, так и среднего 
профессионального или высшего образования», 
для того, чтобы «исключить явку школьников и 
студентов в военные комиссариаты для участия 
в мероприятиях, связанных с предоставлением 
отсрочки от призыва на военную службу», и, на-
конец, чтобы экономить на их медосвидетель-
ствовании 639 млн рублей ежегодно. 

Теперь оказалось, что все эти аргументы ниче-
го не стоят. Поправками, внесёнными самими 
же авторами законопроекта, Андреем Картапо-
ловым и Андреем Красовым, период призывного 
возраста расширяется за счёт изменения верх-
него предела до 30 лет. При этом нижний остаётся 
на том же уровне — 18 лет. 

Алексей Куринный предлагал сохранить  
9-летний срок, в течение которого гражданин 
может быть призван на военную службу, изменяя 
призывной возраст поэтапно. В 2024-м призы-
вать граждан 19—28 лет, в 2025-м — 20—29 лет и 
в 2026-м — 21 года — 30 лет. Однако эта поправка 
была отклонена. 

Все положения закона вступят в силу с момента 
его официального опубликования, за исключе-
нием тех, что касаются призывного возраста: 
они начнут действовать с 1 января 2023-го. Граж-
дане, которым исполнится в 2023 году 27 лет и не 
успевшие пройти военную службу по призыву, 
будут зачислены в запас. 

Нина Останина, напомнив ещё одну при-
мечательную норму законопроекта, дающую 
право призывникам, не отслужив три месяца, 
сразу заключать контракт, спросила: «Чем объ-
яснить эти шараханья?» Ответил Андрей Кра-
сов: «Мы, конечно, изменяем количественный 
призывной ресурс… У призывных комиссий и 
сотрудников военкомата будет возможность из 
большего количества призывников выбрать бо-
лее качественных…»  

При рассмотрении следующего законопроек-
та — об исполнении гражданами воинской обя-
занности — Андрей Картаполов развил этот ар-
гумент. 

Коммунисты настаивали на законодательной 
возможности предоставления отсрочки от при-
зыва на военную службу по мобилизации граж-
данам, которые имеют на иждивении ребёнка-
инвалида независимо от числа детей в семье, 
поскольку в таких семьях отцы, как правило, яв-
ляются единственными кормильцами.   

Нина Останина и Андрей Алехин вынесли 
на отдельное голосование поправки, в которых 
говорится об отсрочке от военной службы для 
многодетных отцов, воспитывающих троих и 
более детей. Подобное изменение внесено в ди-
рективу Генерального штаба после обращения 
депутатов в министерство обороны. Протоколь-
ное поручение было инициировано Андреем 
Алехиным, Олегом Смолиным и Ниной Остани-
ной и поддержано Государственной думой. Од-
нако в законе о мобилизации право на отсрочку 
имеют граждане с четырьмя и более детьми. По-
лучается, что в директиве написано одно, а в за-
коне другое. Некоторые военкоматы руковод-
ствуются не директивой Генерального штаба, а 
законом, и на их сторону встают прокуратура и 
суд, заметил Андрей Алехин. Министерство обо-
роны снимает сейчас эти противоречия в инди-
видуальном порядке, но так быть не должно, и 
правовые акты надо приводить к единому зна-
менателю.  

Останина сообщила, что 9 тысяч многодетных 
отцов были возвращены из зоны СВО, призван-
ных по частичной мобилизации, после вмеша-
тельства генпрокурора.  

Депутаты-коммунисты выступали также за 
поднятие верхней возрастной планки для стар-
шего ребёнка в многодетной семье с 16 до 18 лет. 
По словам Нины Останиной, правительство по-
ложительно отреагировало на эту инициативу. 
Соответствующий ответ получен от вице-премь-
ера Дениса Мантурова, на имя которого по ини-
циативе членов фракции КПРФ Андрея Алехина 
и Олега Смолина, поддержанных Госдумой, также 
направлялся запрос.  

На недавнем «правительственном часе» в Гос-
думе министр труда и социальной защиты Антон 
Котяков сказал, что готовится указ президента, 
по которому многодетной будет считаться семья, 
где трое и более детей до 18 лет, а если они ещё 
учатся, то и до 23 лет. Да и вообще нелогично, что 
совершеннолетними становятся в 18 лет, а при 
определении статуса семьи дети старше 16 в рас-
чёт не берутся. Многодетные отцы должны при-
зываться по мобилизации только в качестве доб-
ровольцев. Эта норма позволит сохранить рож-
даемость и не обострять демографический во-
прос, полагает Нина Останина. 

Было бы справедливым, с точки зрения реали-
зации принципа гуманизма и заботы о старшем 
поколении, давать отсрочку от военной службы 
по мобилизации и тем гражданам, которые яв-
ляются единственными детьми у одиноких ро-
дителей, достигших пенсионного возраста, счи-
тают коммунисты.  

На все эти предложения депутатов-коммуни-
стов председатель комитета по обороне Андрей 
Картаполов отреагировал следующей сентенци-
ей: «Поправки в Федеральный закон «О мобили-
зационной подготовке и мобилизации в РФ» 
очень чувствительны. Чувствительны они тем, 
что этот закон написан под большую войну, под 
общую мобилизацию. И сейчас этой самой боль-
шой войной уже попахивает. А мы всё продол-
жаем искать, кого же нам оттуда убрать, кого же 
защитить. Да некого будет потом защищать». 

Поправки были отклонены, а законопроект, 
который предлагает гражданам, имеющим троих 
и более детей, по желанию поступить в мобили-
зационный людской резерв, принят в третьем 
чтении с результатом: 349 депутатов — «за», 1 — 
«против», 19 — воздержались, 81 — не голосовал. 

 

Из массы принятых Госдумой законопроек-
тов следует остановиться ещё на двух, 
связанных с проведением «мусорной ре-

формы». Поправки в Федеральный закон «Об от-
ходах производства и потребления» и другие за-
конодательные акты переносят так называемую 
расширенную ответственность производителя 
(механизм экономического стимулирования 
обеспечения утилизации отходов от использо-
вания товаров) на упаковку, внедряя принцип 
«загрязнитель платит». Вроде бы это справедли-
во. Но формулировки, к сожалению, часто бы-
вают обманчивы.  

Законопроект сырой и несёт определённые 
риски, полагает Олег Михайлов. Отходы от ис-
пользования товаров (ОИТ), которые сейчас от-
носятся к твёрдым коммунальным отходам, вы-
деляет в отдельную группу. Но непонятно, как и 
кто будет регулировать этот переход. Кроме 
того, граждане вынуждены минимум дважды 
оплачивать сбор, транспортировку и утилиза-
цию, что заложено в цене товара как расширен-
ная ответственность производителя (РОП), и 
при оплате тарифа на вывоз твёрдых комму-
нальных отходов. 

Олег Михайлов считает, что средства, которые 
будет получать казна в рамках расширенной от-
ветственности производителей, надо направлять 
на организацию доступных пунктов приёма 
вторсырья от граждан, чтобы люди могли полу-
чать за это деньги.  

Свои замечания депутат сделал и по проекту 
закона, который вносит изменения в Федераль-
ный закон «Об отходах производства и потреб-
ления» и определяет порядок обращения с отхо-
дами I—II классов опасности, которые образуют-
ся у физических лиц. Речь идёт прежде всего об 
автомобильных аккумуляторах. Документ пред-
усматривает передачу этих отходов Федераль-
ному экологическому оператору для дальнейшей 
переработки. «В целом законопроект неплохой, 
он регламентирует особенности обращения с 
опасными отходами, это очень важное направ-
ление», — прокомментировал Олег Михайлов. 
Плохо, по мнению депутата, то, что законопроект 
позволяет продлевать полномочия региональ-
ного оператора без проведения конкурсных про-
цедур. Это открывает дорогу и недобросовестным 
операторам, работой которых люди недовольны. 
Такая новация — хорошая почва для коррупции, 
убеждён Олег Михайлов.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

П олучив в свои руки ос-
колки разрушенного 
СССР, новые правящие 

классы заняли очень удобную 
для себя позицию. Понося на 
чём свет стоит социалистиче-
скую эпоху, они не находили 
зазорным пользоваться соз-
данными при ней месторож-
дениями, заводами, трубопро-
водами, оросительными кана-
лами, дорогами, социальной 
инфраструктурой. Вместе с 
коррупцией, экономией на 
нуждах страны и простых жи-
телей этот паразитизм позво-
лил сколотить не одно много-
миллиардное состояние. 

Расплачиваться за это пре-
ступное поведение приходится 
рядовым гражданам. В послед-
нее время Казахстан столкнул-
ся с целым рядом вызовов, 
ставших прямым следствием 
капиталистического курса. 
Сначала в ряде регионов воз-
ник острый дефицит воды. В 
столице это привело к проте-
стам. Возмутившись тем, что 
питьевая вода подаётся по 
три-четыре часа в сутки, при-
чём в ночное время, жители 
стали перекрывать улицы. Чи-
новники списали всё на объ-
ективные факторы — рост чис-
ленности населения и жаркую 
погоду, из-за которой полям 
требуется больше влаги.  

Почему эта проблема не ре-
шалась годами, власти, разу-
меется, не уточнили. Иначе бы 
им пришлось признать, что 
Астана получает воду из по-
строенного ещё в 1962—1978 
годах канала Иртыш — Кара-
ганда. Возможности последне-
го, учитывая более чем четы-
рёхкратный скачок населения 
столицы, не безграничны. Но 
предложить реальный выход 
из ситуации современные пра-
вители не в состоянии. Их спо-
собностей хватило лишь на 
обещания построить новые на-
сосные станции для перекачки 
в город воды из всё того же ка-
нала Иртыш — Караганда. 

Другой результат правления 
«эффективных менеджеров» 
обернулся трагедией. В ре-
зультате лесного пожара в 
Абайской области погибли 15 
человек. Почти все они были 
сотрудниками лесничества в 
заповеднике «Семей орманы». 
Уже после случившегося вы-
яснилось, что у этих людей, 
пытавшихся справиться с ог-
нём своими силами, не было 
даже работающих раций, не 
говоря уже о защитных ко-
стюмах и масках. 

Силы МЧС подключились, 
лишь когда площадь пожара 
выросла до 30 тысяч гектаров. 
И это несмотря на внедрение 
информационной системы 
борьбы с лесными пожарами 
— сети оптико-сенсорных ка-
мер, которые должны фикси-
ровать очаги возгорания в ра-
диусе 30 километров. Разрек-
ламированная техника, одна-
ко, не работала, не было у по-
гибших сотрудников и нор-
мальных средств тушения. Из 
находящихся на балансе запо-
ведника 70 пожарных машин 
только несколько были отно-
сительно новыми, к осталь-
ным больше подходит опре-
деление «металлолом». Об от-
ношении власти к проблеме 
говорит и тот факт, что зар-
плата работников лесничеств 
составляет 90—100 тысяч тенге 
(17—19 тыс. руб.). Недавно в 
заповеднике была выявлена 
преступная схема: за взятки 
бизнес получал разрешение на 
вырубку деревьев. 

Беда между тем назревала 
давно. Только в прошлом году 
в Казахстане произошло более 
800 лесных пожаров. Один из 
них уничтожил село Аманка-
рагай в Кустанайской области. 
Сгорели свыше сотни домов, 
в огне погиб пожилой житель, 
тысячи людей были эвакуи-
рованы. Для власти это не по-
служило уроком. Вряд ли что-
то кардинально изменится и 
после нынешней трагедии. 
Президент Касым-Жомарт То-
каев показательно снял с по-
ста министра по чрезвычай-
ным ситуациям Юрия Ильина 
и объявил ряд выговоров. Од-
нако другие чиновники, на-
пример руководство мини-
стерства экологии, в чьём под-
чинении находятся комитет 
лесного хозяйства и заповед-
ники, отделались лёгким ис-
пугом. 

Не собирается правитель-
ство брать на себя ответствен-
ность и за падение уровня 
жизни. По официальной ста-
тистике, продовольственная 
инфляция составила 15 про-
центов за год, однако товары 
первой необходимости подо-
рожали намного сильнее. На-
пример, рис — на 48 процен-
тов, сахар — на 43, лук, поми-
доры, огурцы — на 30—50, ма-
каронные и хлебобулочные 
изделия — на 28 процентов. В 
результате в первом квартале 
этого года реальные доходы 
населения упали на 1,6 про-
цента, а в ряде регионов и 
того больше. Например, в 
Мангистауской области — 
почти на 10 процентов, в Пав-
лодарской — на 7 процентов. 

 

Чиновникам приходится 
сквозь зубы признавать 
проблемы. Глава высшей 

аудиторской палаты Наталья 
Годунова сообщила о расши-
рении группы населения с 
наименьшими доходами. Так-
же она согласилась с мнением 
о мизерности пенсий, которые 
не дотягивают даже до трети 
среднего размера зарплаты, и 
заявила, что Казахстан пол-
ностью обеспечивает себя 
лишь 12-ю из 29 основных 
продуктов питания. Ещё од-
ной тенденцией последнего 
времени Годунова назвала 
рост уровня личных расходов 
на здравоохранение. В сум-
марных тратах на медицину 
они впервые превысили план-
ку в 30 процентов. Это значит, 
что сохранение здоровья всё 
большим бременем ложится 
на семейные бюджеты. 

К главному аудитору при-
соединился спикер верхней 
палаты парламента Маулен 
Ашимбаев. Он сослался на 
рейтинг достижения целей 
устойчивого развития, среди 
которых значатся ликвидация 
нищеты и голода, улучшение 
системы здравоохранения и 
т.д. В 2021 году республика 
находилась на 59-м месте, в 
прошлом откатилась на 65-е, 
а в нынешнем и вовсе оказа-
лась на 66-м. Депутат Ислам 
Сункар возмутился тем, что 
средняя зарплата в Казахста-
не, эквивалентная 414 долла-
рам, меньше, чем на «воюю-
щей Украине». 

Научившись работать на 
публику и закатывать глаза в 
демонстрации заботы о «на-
родном благе», власти вовсе 
не собираются работать над 
устранением трудностей. Ха-
рактерно недавнее выступле-
ние министра труда и соци-
альной защиты населения 

Тамары Дуйсеновой. При-
знав, что Казахстан оказался 
перед риском значительного 
роста бедности и безработи-
цы, она назвала выходом соз-
дание «национальной систе-
мы квалификаций», которая 
поможет насытить рынок 
востребованными специали-
стами. 

Посмотреть на ситуацию 
шире постсоветские элиты не 
могут — иначе бы они вошли 
в конфликт с капиталистиче-
ским классом, который и на-
нял их для защиты собствен-
ных интересов. С предельной 
ясностью это было выражено 
на мероприятии под названи-
ем «Национальный курултай», 
прошедшем 17 июня в городе 
Туркестан. 

Выступивший на нём пре-
зидент поставил внешне бла-
городную цель — построение 
«справедливого Казахстана». 
Вот только ни о каком изме-
нении социально-экономиче-
ской системы, порождающей 
бедность и неравенство, речи 
не идёт. Токаев ограничился 
пафосными призывами к 
«честному труду» и «верности 
долгу». «Человек, добросо-
вестно работающий и полу-
чающий свой доход честным 
путём, достигнет подлинного 
успеха и будет всегда пользо-
ваться заслуженным уважени-
ем в обществе, — заявил он. — 
Великий Абай говорил, что 
приобретение богатства чест-
ным трудом является достой-
ным занятием для поистине 
благородного человека. Чело-
век чести никогда не поступит 
несправедливо». 

Подобные идеалистические 
призывы не новы: на протя-
жении сотен лет правители 
самых разных стран лукаво 
прикрывали ими социальные 
антагонизмы и уводили народ 
от борьбы. Вот и Токаев про-
возгласил «новую обществен-
ную этику», уточнив, что она 
должна базироваться «на цен-
ностях единства и стабильно-
сти, справедливости и соли-
дарности, закона и порядка, 
доверия и ответственности». 
Другими словами, трудящим-
ся предлагается добросовест-
но трудиться и быть солидар-
ными с теми, кто отнимает у 
них результаты труда.  

 

Э той же цели должен слу-
жить идеологический 
дурман, густо замешан-

ный на национализме и анти-
коммунизме. Президент от-
крыто поддержал волну пере-
именований, заявив, что оно-
мастика является «важней-
шим идеологическим инстру-
ментом, имеющим огромное 
значение для укрепления ис-
торического самосознания». 
То, что различные объекты 
носят имена «мифологизиро-
ванных деятелей советского 
периода», Токаев считает не-
допустимым. 

На кого же предлагает рав-
няться глава республики? На-
пример, на богослова и поэта 
XII века Ахмеда Яссави, кото-
рого он назвал «одним из 
столпов нашей духовности». 
Также президент принялся 
восхвалять ханов и биев, муд-
ро управлявших бескрайними 
степными просторами. Для 
изображения прошлого в вы-
годном правящим кругам ви-
де будет издана многотомная 
история Казахстана. 

В конечном счёте это долж-
но закрепить господство бур-
жуазии и её ставленников. Не 
желая лечить накопившиеся 
за тридцать лет язвы, они 
предпочитают уводить граж-
дан в дебри демагогии и ми-
фотворчества. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Дефицит совести
Перебои с водоснабжением и лесные пожары по-

казали порочность существующей в Казахстане си-
стемы. Вместо решения острых проблем, уносящих 
жизни десятков людей и обрекающих на бедность 
миллионы других, руководство республики винит во 
всём Советскую власть и призывает набираться 
мудрости у средневековых ханов.

БЕРЛИН. США десятилетия-
ми готовились к конфликту с 
Россией и выбрали Украину в 
качестве арены для сражений, 
заявил  экс-председатель Со-
циал-демократической партии 
Германии  (СДПГ) Оскар Ла-
фонтен изданию «Нойландре-
беллен». «Внешнеполитиче-
ские вдохновители Вашингто-
на — я упомяну дипломата 
Генри Киссинджера и полито-
лога Збигнева Бжезинского — 
давно указывали: если Украи-
на попадёт под американское 
влияние, это гарантирует ли-
шение России статуса мировой 
державы», — сообщил поли-
тик. По словам Лафонтена, Ва-
шингтон ведёт с Москвой «гео-
стратегический спор». Бывший 
лидер СДПГ упрекнул канцле-
ра ФРГ Олафа Шольца за ре-
шение «пойти на поводу» у 
Белого дома, поскольку вос-
становление отношений меж-
ду Берлином и Москвой  зай-
мёт долгие годы. 

 
ВАРШАВА. Поляки теряют 

терпение, наблюдая за бес-
стыдными выходками украин-
цев, фактически паразитирую-
щих на чужом гостеприимстве, 
заявил председатель Польской 
крестьянской партии Влади-
слав Косиняк-Камыш. «Я редко 
употребляю такие слова, но это 
дармоеды, дебоширы и без-
дельники. Конституционный 
суд, не реагируя на подобное 
поведение, унижает каждого 
трудолюбивого поляка. Мои со-
отечественники нервничают, 
замечая украинцев, приезжаю-
щих за пособием в 500 злотых, 
а затем возвращающихся об-
ратно на родину. Помощь, ко-
торую мы оказали в том числе 
в немедленном открытии гра-
ниц для их продовольствия, не 
была взаимной», — отметил по-
литик. Он также указал на угро-
зу стабильности страны, по-
скольку аналогичным потреби-
тельским образом ведут себя и 
киевские власти в отношениях 
с Варшавой.  

 
БУДАПЕШТ. Украинские 

власти на протяжении 30 лет 
игнорируют итоги референду-
ма 1991 года о создании вен-
герской территориальной ав-
тономии в Закарпатье с цент-
ром в Берегсасе (Берегово), со-
гласно которым закарпатских 
венгров нельзя призывать в 
ВСУ. На это обратил внимание 
руководитель венгерской пар-
тии «Наша Родина» Ласло То-
роцкаи.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Месяц назад в Националь-
ном художественном музее 
сменился генеральный дирек-
тор. На этот пост назначена 
Анна Кононова — представи-
тельница довольно известной 
творческой династии (мама — 
живописец, отец — скульптор), 
а также бывший проректор 
по учебной работе Белорусской 
государственной академии ис-
кусств. Мы узнали у нового ру-
ководителя, ожидают ли му-
зей перемены, с чего начала 
Анна Владимировна после на-
значения и почему не боится 
работы без выходных и празд-
ников. 

 

А нна Кононова не новичок ни в 
искусстве, ни в Национальном 
художественном музее. Здесь она  

бывала часто во время учёбы сначала в 
гимназии-колледже искусств имени 
И.О. Ахремчика, а затем в Белорусской 
государственной академии искусств 
(БГАИ). 

— Ходила в Национальный художе-
ственный музей методично, изучала 
коллекцию. А впервые побывала там 
ещё в детстве, с родителями. Помню, 
особенно впечатлила живопись. На-
верное, потому, что была мне понят-
нее всего — как дело жизни моей ма-
мы. Обычная картинка из детства: в 
мастерской она пишет за своим ог-
ромным мольбертом, а рядом я — за 
тем, что поменьше. Помню, как мама 
учила меня работать со светом и те-
нью. Я нарисовала её портрет: узна-
ваемое каре, большие очки. Тень на 
лице передала густым чёрным. Мне 
казалось, картина не удалась. А мама 
позвала в мастерскую своих коллег-
художников, чтобы показать этот 
портрет. Помню, набилось много лю-
дей, они мою работу хвалят, мама 

восхищается, а я стою в уголке в недо-
умении. Сейчас понимаю: тогда у ме-
ня, 6-летней, получился отличный 
портрет — характерный, событийный. 
Мама до сих пор его хранит и повто-
ряет, что он у неё — самый любимый, 
— рассказывает А.В. Кононова. 

Она признаётся, что предложение 
поста генерального директора Нацио-
нального художественного музея ста-
ло полной неожиданностью. С детства 
видела себя исключительно свобод-
ным художником, а потому даже стать 
деканом художественного факультета 
родной БГАИ согласилась не сразу — 
взяла время, чтобы всё хорошенько 
обдумать. 

— Делать карьеру никогда не стре-
милась. В студенчестве все мысли бы-
ли только об изобразительном искус-
стве, а желание — достигнуть высоко-
го уровня мастерства. Художник ведь 
не ремесленник. Это человек, при-
шедший в мир для исполнения уни-
кального призвания. Путь в искусство 

— сложный, особенно если требования 
к себе высоки, а эта черта у нас се-
мейная. Для меня всё всегда серьёзно. 
И в том, чтобы быть художником, я 
вижу большую ответственность перед 
обществом и миром. Образы, которые 
ты транслируешь, нужно взвешивать, 
смещать в сторону истинного созида-
тельного искусства. Не просто кон-
статировать факт, мотив или пробле-
му, а дать ответ, как сделать лучше, 
как человеку взрасти, исцелить душу, 
— считает Анна Кононова. 

Сама она давно взяла за правило 
никогда не вставать за мольберт в 
плохом настроении. А потому почти 
все её картины жизнеутверждающие, 
радостные. В них много света и солн-
ца. Кстати, Анна Кононова себя так и 
называет: человек солнца и художник 
света. Все негативные эмоции, по её 
же признанию, всегда остаются «за 
закрытыми кулисами мастерской». 

 

И так, с чего начала Анна Влади-
мировна — новый руководитель 
Национального художественно-

го музея — первым делом после на-
значения? Обошла почти все фонды.  

— Что больше всего удивило в му-
зее? Масштабы. И всей организации в 
целом, и коллекций в частности. В 
фондах увидела произведения, кото-
рые редко выставляют, многие знала 
только по репродукциям. Оригиналы 
этих шедевров вызывают трепет. Что 
касается масштабов работы в самом 
музее, то я вряд ли осознала весь объ-
ём, если бы знакомилась с ним фраг-
ментарно. Сейчас вижу эту деятель-
ность с другого ракурса — со всеми 
предстоящими задачами и достиже-
ниями, которые восхищают. Поразили 
сотрудники музея, готовые работать 
здесь в прямом смысле и днём и 
ночью. В первые же недели после мое-
го назначения мы приняли участие в 
организации масштабных выставок 
вне стен Национального художествен-

ного музея — во Дворце Республики и 
в Большом театре, и наши специали-
сты справились замечательно. 

Анна Кононова отмечает, что рабо-
ты в музее всегда много, но она к это-
му готова. Ритм «без выходных и 
праздников» для неё привычен — так 
живут все творческие люди. 

— Ещё будучи деканом и проректо-
ром по учебной работе в академии 
искусств, я всегда говорила выпуск-
никам: поздравляю, мои дорогие, с 
тем, что у вас больше не будет ни од-
ного выходного дня, если вы всерьёз 
посвятите себя искусству. Я считаю, 
что это неплохо. Это яркая и интерес-
ная жизнь, — делится мнением ген-
директор Национального художе-
ственного музея. 

Одним из самых важных качеств 
руководителя любого уровня Анна 
Владимировна называет умение быть 
дальновидным. Причём не только ста-
вить перед собой цель, но и, как под-
чёркивает она, выстраивать стратегию 
по её достижению, опираясь на то, 
что важно для Родины. 

— Для меня это не патетика, а смысл 
жизни, личная философия. Мы всегда 
должны руководствоваться тем, что по-
лезно нашей стране. И неважно, куль-
туру обсуждаем, исторические или по-
литические процессы, — говорит она. 

Перед собой Кононова сейчас ставит 
довольно непростую задачу: привлечь к 
богатейшему собранию Национального 
художественного музея как можно боль-
ше зрителей. Как этого достичь — идеи 
есть, но рассказывать о них гендиректор 
не спешит. Намекает только, что ставку 
планирует сделать на регионы. 

— У музея традиционная позиция 
по экспонированию: мы выставляем 
картины бесспорных классиков. Счи-
таю, что так и должно остаться. Но эту 
великолепную коллекцию шедевров 
необходимо увидеть множеству лю-
дей по всей стране. Передвижные вы-
ставки уже работают, и довольно ус-
пешно, и мы продолжим этот проект. 
Намечаем ещё более тесное сотруд-
ничество с образовательной средой — 
не только с вузами, но и со средними 
специальными учебными учрежде-
ниями, детскими организациями. 
Многое уже достигнуто моими пред-
шественниками, благодаря которым у 
Национального художественного му-
зея сейчас высокий статус. Моя задача 
— сохранить его славу, привлечь но-
вых посетителей и найти золотую се-
редину в поддержке художников всех 
поколений, — уточняет руководитель. 

 
Елена ИВАШКО. 

Фото БЕЛТА.

«Опираться нужно на то, 
что важно для Родины» 

Беседа с новым гендиректором 
Национального художественного музея Белоруссии

Монголия 
привлекает 

туристов 
Правительство страны в 

ноябре прошлого года 
постановило объявить 2023, 
2024 и 2025-й «годами посе-
щения Монголии» и уже в 
этом году планирует принять 
один миллион или более ту-
ристов. По состоянию на 20 
июня, страну посетили 223680 
туристов. 

Заранее был составлен пе-
речень интересных меро-
приятий на июль, направлен-
ных на привлечение большо-
го потока туристов. Так, на-
пример, в историческом ме-
сте под названием Заг-Байд-
рагийн Хурэн бэлчир (аймак 
Баянхонгор) прошли сорев-
нования по стрельбе из лука. 

А в сомоне Бат-Улзий айма-
ка Увурхангай состоялся фе-
стиваль монгольских войлоч-
ных изделий. В его рамках 
прошли следующие меро-
приятия: стрижка овец, изго-
товление войлока, дойка овец, 
прядение пряжи и многое дру-
гое. Цель фестиваля — популя-
ризация войлока и войлочных 
изделий, являющихся брендом 
Монголии, сохранение тради-
ционных методов изготовле-
ния войлока, а также передача 
их будущим поколениям. 

 
МОНЦАМЭ. 

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Китайская госу-
дарственная энергокор-
порация China Energy In-
vestment Corporation (Chi-
na Energy), ведущий ми-
ровой гигант в области 
угольной энергетики, на 
днях отчиталась о по-
лугодовом объёме про-
изводства электроэнер-
гии, рекордном для этого 
периода за всю историю 
и позволившем удовле-
творить энергетические 
потребности страны, 
обусловленные длитель-
ной аномальной жарой. 

 

C hina Energy, информи-
ровал её представитель 
Хуан Цин, выработала 

571,1 млрд киловатт-часов 
электроэнергии. Объёмы вы-
работки электроэнергии на 
угле также достигли рекорд-
ного уровня за отчётный пе-
риод, увеличившись на 8,4 % 
в годовом выражении. 

Будучи крупнейшим угле-
добывающим предприятием 
КНР, в январе — июне компа-

ния выдала более 300 млн 
тонн угля, чтобы гарантиро-
вать энергоснабжение в пе-
риод пика потребления элек-
троэнергии, при этом сред-
немесячный объём добычи 
достигал 51,7 млн тонн. 

С октября 2021 года объём 
добычи угля компанией оста-
ётся на максимальном уровне 
в 50 млн тонн уже 21 месяц 
подряд, а в марте 2023-го по-

казатель угледобычи достиг 
месячного исторического 
максимума — 53,74 млн тонн, 
свидетельствуют данные Chi-
na Energy. 

China Energy заявила, что в 
июле продолжает активно 
вырабатывать электроэнер-
гию, установив 11 июля су-
точный рекорд энергопроиз-
водства в 4,19 млрд кВт-ч. 

Гигант электроэнергетики 

сообщил об ускорении про-
изводства экологически чи-
стой энергии. Объём выра-
ботки электричества из но-
вых источников энергии за 
первое полугодие 2023-го вы-
рос на 24,3% по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года. 

В первом полугодии кор-
порация приступила к строи-
тельству новых энергетиче-
ских объектов мощностью 
8,54 млн кВт и успешно ввела 
в эксплуатацию мощности на 
5,52 млн кВт, что в обоих слу-
чаях стало историческим мак-
симумом за один и тот же пе-
риод.  

Установленная мощность 
фотогальванических устано-
вок China Energy впервые 
превысила 20 млн кВт, а вет-
роэнергетических — 54,91 
млн кВт, что укрепило пози-
цию компании как крупней-
шего в мире производителя 
электричества из ветровой 
энергии, сообщил Хуан Цин. 

Кроме того, общая мощ-
ность строящихся объектов 
компании в области возобнов-
ляемой энергетики достигла 
39,81 млн кВт, добавил он.  

 
q Комплекс по улавлива-
нию, утилизации и хранению 
углерода на угольной элек-
тростанции China Energy в 
городском округе Тайчжоу 
провинции Цзянсу.

Поднебесная бьёт 
всё новые рекорды

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Грузооборот 
снизился 

За шесть месяцев нынеш-
него года грузооборот Вент-
спилского порта (Латвия) 
снизился на 21,7%. Эти дан-
ные обнародовало мини-
стерство транспорта респуб-
лики. 

Обработано 5,73 млн тонн 
грузов. Из порта отправили 
их 3,188 млн тонн, что на 
40,4% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого го-
да. При этом объём получен-
ной продукции вырос на 29%, 
достигнув 2,541 млн тонн. 

На терминалах Вентспил-
ского порта было перевалено 
2,434 млн тонн сыпучих гру-
зов — на 24,4% меньше, чем 
за соответствующий период 
годом ранее. Кроме того, пе-
ревалено 2,261 млн тонн неф-
тепродуктов (меньше на 22%) 
и 857,4 тыс. тонн угля (сокра-
щение на 56,8%). 

Что касается обработки су-
дов, то речь идёт о 637, что на 
48 судов меньше, чем за пер-
вые шесть месяцев прошлого 
года. 

Ранее интернет-сайт Mix-
News.lv сообщал, что пере-
валка белорусских экспорт-
ных грузов в портах России 
за январь — июнь 2023-го вы-
росла в четыре раза по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года. 

 
Молока меньше, 

боеприпасов больше 
С осени нынешнего года в 

Эстонии будет урезана дей-
ствующая здесь программа 
выдачи бесплатного молока 
школьникам. По сообщению 
интернет-сайта ERR.ee, об 
этом заявил представитель 
министерства по делам ре-
гионов и сельского хозяйства 
Ахто Тильк. 

По его словам, в новом 

законопроекте предлагает-
ся выдавать бесплатные 
овощи и фрукты всем уче-
никам до шестого класса, но 
при этом 80 тыс. детей ли-
шат молока. 

Тильк рассказал, что про-
грамма поддерживается Ев-
ропейским союзом и деньги 
поступают в зависимости от 
числа детей в возрасте от ше-
сти до десяти лет. Ежегодно 
эта сумма составляла от 1,3 
до 1,5 млн евро. Эстонские 
власти выделяли ещё от 1,2 
до 1,7 млн евро. 

«Но дело в том, что такого 
резкого роста цен у нас ещё 
не было, — добавил предста-
витель министерства. — И это 
привело к серьёзной допол-
нительной потребности в 
бюджете — нужны ещё пол-
миллиона евро. Большая 
часть этой суммы и прихо-
дится на молоко».  

Для сравнения нелишне 
привести ещё одну цифру: до 
2027 года Эстония закупит 
боеприпасов на сумму свыше 
1,2 млрд евро. 

Фото dzen.ru



4 27 июля 2023 года    l    №78 (31427)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.С. КОЖЕМЯКО,  

М.С. КОСТРИКОВ (заместитель главного редактора), Н.М. МУСИЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ,  
Т.Ю. ОФИЦЕРОВА, Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора — ответственный секретарь). 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: pravda@cnt.ru, gazeta-pravda.ru@yandex.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже,  
Иркутске, Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 1853 
Подписные индексы 50102, ПН329. Общий тираж 100 300.  
Подписано в печать 26.07.2023.      1   2   3   4   5   6   7   8 

По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

КК  112200--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ннааррооддннооггоо  ааррттииссттаа  ССССССРР  НН..КК..  ЧЧееррккаассоовваа

Он принадлежит к эпохе ис-
полинов (не карликов, как 
сейчас) в искусстве, полити-

ке, экономике, науке… И Черкасов 
воплощал эту эпоху уже своей ги-
гантской статью — в нём было поч-
ти два метра роста. И с эдакими-то 
габаритами он умудрялся грациоз-
но двигаться, жестикулировать, 
танцевать, петь ставшие после его 
исполнения всесоюзными шляге-
рами песни, изображать тончай-
шие человеческие эмоции в луч-
ших своих ролях в театре и кино. 

Художественный руководитель 
Ленинградского театра драмы име-
ни А. С. Пушкина, где Николай Чер-
касов проработал долгие годы, на-
родный артист СССР Игорь Горба-
чёв вспоминал: «С точки зрения 
профессиональной он был уника-
лен, ему была по силам и высокая 
трагедия — я помню сцену смерти 
сына Грозного в «Великом госуда-
ре», мурашки по коже бегали. И ро-
ли комические. Например, Осипа в 
«Ревизоре» он играл так, что мы, 
актёры, от смеха удерживались с 
трудом. А танцевал как! Показывал 
нам, как в юности изображал Па-
та... Это умение видеть в жизни и 
трагическое, и комическое, видеть 
и донести до зрителей — качество 
редкостное. Черкасов — предста-
витель истинно русской школы 
драмы: исповедальной и самосго-
рающей. Он отдавался роли весь. 
Задыхался на сцене от ярости, если 
это надо, и это была его, черкасов-
ская ярость, переплавленная в тот 
или иной характер». 

Невозможно представить совет-
ское кино без Черкасова, он сыграл 
лучшие свои роли в великих со-
ветских картинах. Миллионы зри-
телей во всём мире навсегда по-
любили и запомнили его киноге-
роев: Александра Невского («Алек-
сандр Невский», 1938), Дон Кихота 
(«Дон Кихот»,1957), Ивана Грозно-
го («Иван Грозный», 1944—1945), 
Паганеля («Дети капитана Гранта», 
1936), царевича Алексея Петрови-
ча («Пётр Первый», 1937—1938), 
профессора Полежаева («Депутат 
Балтики», 1936), Максима Горького 
(«Ленин в 1918 году» (1939) и «Ака-
демик Иван Павлов» (1949), ре-
жиссёра Аркадия Громова («Вес-
на», 1947), академика Дронова 
(«Всё остаётся людям», 1963). За 
свою, в общем-то не очень долгую 
жизнь (актёр умер в 63 года) Чер-
касов сыграл в 44 кинофильмах и 
четырёх игровых телефильмах, 
выступал на подмостках Театра 
драмы имени А.С. Пушкина с 1933 
по 1965 год. 

Но не только благодаря теат-
ральным и киноработам Николай 
Черкасов вошёл в историю СССР и 
России. Его профиль изображён на 
ордене — ордене Александра Не-
вского, и он стал единственным 
актёром, удостоенным такой че-
сти. В 1970 году имя Черкасова 
было присвоено одной из улиц в 
Ленинграде, в 1975 году на могиле 
актёра в некрополе мастеров ис-
кусств Тихвинского кладбища 
Александро-Невской лавры был 
открыт памятник работы скульп-
тора М.К. Аникушина. По логике 
высшей справедливости, Николай 
Константинович упокоился в нек-
рополе монастыря, посвящённого 
его великому киногерою — князю 
Александру Ярославичу Невскому. 
Краеведы утверждают, что Не-
вский монастырь заложил сам 
Пётр Первый в 1710 году, а посвя-
щение монастыря святому Алек-
сандру Невскому объясняется тем, 
что именно на этом месте, как то-
гда считалось, князь одержал по-
беду над шведами в Невской битве 
15 июля 1240 года. 

«Годы идут, а Николая Констан-
тиновича Черкасова не забывают. 
Почему? Ведь в одно с ним время 
играли на сцене и снимались в 
фильмах артисты не менее талант-
ливые, которых все знают. Знают, 
да не так часто вспоминают... В 
чём же феномен Черкасова?» — 
задался вопросом драматург Са-
муил Алёшин, в пьесе которого 
«Всё остаётся людям» Черкасов 
сыграл одну из последних и самых 
любимых своих ролей в театре. 
Ответ Алёшин даёт такой: «Дума-
ется, в какой-то мере в том, что он 
едва ли не в наибольшей степени 
герой своего времени. Символ 
эстетики тех лет. Смотришь его 
работы, и в каждом жесте Черка-
сова, его взгляде, манере говорить, 
в интонациях оживают те годы. 
Если бы это было только так, то и 
того оказалось, полагаю, достаточ-
но, чтобы объяснить, почему Чер-
касов интересен нам сегодня». 

Режиссёр Георгий Натансон (ав-
тор и соавтор фильма «Всё остаётся 
людям» — 1962) сказал о Николае 
Черкасове: «Сейчас таких кумиров 
уже нет: ни артистов, ни оперных 

певцов, от которых у 
поклонниц кружилась 
голова». 

И столь высокая 
оценка той творче-
ской планки, на кото-
рую поднимался Чер-
касов в лучших своих 
ролях, — отнюдь не 
преувеличение. Неда-
ром в киношной сре-
де из уст в уста пере-
дают почти что ле-
генду (потому что 
проверить её невоз-
можно!) о том, что ве-
ликий итальянский 
режиссёр Лукино 
Висконти предложил 
именно Черкасову 
главную роль в своей 
исторической драме 
«Леопард» (1962), признанной ми-
ровым шедевром. Черкасов вы-
нужден был отказаться из-за бо-
лезни, поэтому роль князя дона 
Фабрицио Корбера ди Салина была 
отдана именитому американскому 
актёру Берту Ланкастеру, облада-
телю многочисленных междуна-
родных премий, включая «Оскар». 

Вот с какими киновеличинами 
следует ставить рядом Николая 
Черкасова! Классические мизан-
сцены Черкасова, исполненные  
в фильмах Сергея Эйзенштейна, 
изучают студенты киновузов всего 
мира по сей день. Это классика 
мирового кино, которая не уста-
ревает с годами, а становится ещё 
более значимой. 

 

В прочем, если взглянуть на 
пройденный Николаем Кон-
стантиновичем творческий 

путь, то достижение им впечат-
ляющих высот в профессии пред-
ставляется вполне закономерным. 
У него были столь недосягаемые 
ориентиры и великие учителя в 
жизни и искусстве, рядом с кото-
рыми просто невозможно было не 
заразиться их талантами и энер-
гией, не поставить себе задачу 
стать вровень с ними. 

Одной из таких путеводных 
звёзд в творческой судьбе Николая 
Черкасова стал великий русский 
оперный певец Фёдор Иванович 
Шаляпин. Юному Николаю Черка-
сову посчастливилось стоять на 
одной сцене с Шаляпиным, играть 
с ним в одних спектаклях на под-
мостках Мариинского театра, ху-
дожественным руководителем ко-
торого в 1918—1921 годах был Фё-
дор Иванович. 

Многочисленные интересней-
шие подробности о той поре своей 
жизни, о годах революции и Граж-
данской войны и о более раннем, 
первоначальном периоде своего 
увлечения искусством Николай 
Константинович рассказал в книге 
«Записки советского актёра», 
опубликованной в 1953 году. 

«К музыке я пристрастился ещё 
в детстве. Впервые я услышал и 
полюбил её в кругу семьи, — вспо-
минал Черкасов. — Мы жили в гу-
сто заселённом районе Петербурга, 
в Измайловских ротах, в большом 
тёмном доме. Семья наша занима-
ла в этом доме скромную казённую 
квартиру, полагавшуюся отцу по 
должности железнодорожного слу-
жащего, дежурного по станции Пе-
тербург-Балтийский. По вечерам, 
на досуге, и по праздникам, в часы 
отдыха, мать играла на рояле, иг-
рала много, охотно, со вкусом. 
Отец разделял наши музыкальные 
увлечения, в меру возможностей 
старался поощрять их и со време-
нем, когда я стал гимназистом, на-
чал водить меня в оперу и на сим-
фонические концерты. 

Ещё подростком я впервые 
услышал Ф.И. Шаляпина, — и образ 
его Бориса Годунова остро и силь-
но запечатлелся в моём сознании». 

Природа наделила Черкасова хо-
рошим слухом, острым чувством 
ритма и прекрасной музыкальной 
памятью: «Мне легко удавалось 
подбирать на рояле понравившие-
ся мне мелодии или музыкальные 
отрывки, и я испытывал наслаж-
дение, извлекая из инструмента те 
сочетания звуков, которыми был 
насыщен мой внутренний слух. 
Ещё не будучи вполне твёрдым в 
правописании, я разбирал ноты с 
листа, а со временем, в шестна-
дцать лет, играл отрывки из Ше-
стой симфонии Чайковского в че-
тыре руки. Таким образом, наибо-
лее сильные художественные впе-
чатления юных лет, первые внут-
ренние переживания, приоткрыв-
шие передо мной громадный но-
вый мир, были связаны с музыкой, 
с оперой и симфонией, и более 
всего — с Глинкой и Чайковским». 

Карьера артиста музыкального 
театра казалась ему не только пре-
делом мечтаний, но и вполне реа-

листичным выбором. Тем более что 
творческие впечатления и искания 
юного Черкасова наложились на 
происходящие вокруг революцион-
ные изменения в обществе. 

«Великая Октябрьская револю-
ция раскрыла перед народом со-
кровищницы искусства, сделала их 
доступными для всех. <…> Прежние 
считанные посещения спектаклей 
и концертов, из которых каждое 
становилось для меня праздником, 
сменились всё более серьёзным 
увлечением искусством, и прежде 
всего — музыкой, — вспоминал Ни-
колай Константинович. — Она 
звучала кругом в самые суровые 
дни революционной ломки. Даже в 
Зимнем дворце, этой ещё недавно 
неприступной твердыне самодер-
жавия, в его Гербовом и Георгиев-
ском залах, с весны 1918 года дава-
лись народные концерты бывшего 
придворного, затем первого ком-
мунального оркестра. Попасть на 
них было легко и просто, особенно 
учащимся, для которых вход был 
бесплатным. <…> И даже первый 
театр Петербурга — прославленный 
Мариинский театр — сделался об-
щедоступным в те же первые 
послереволюционные дни». 

В трудовой школе, в которую 
была преобразована гимназия, где 
учился Черкасов, раздавали бес-
платные билеты в Мариинский те-
атр, на представления для уча-
щихся. На этих спектаклях перед 
занавесом появлялся А.В. Луна-
чарский и говорил вступительное 
слово — говорил увлечённо, как 
бы беседуя с молодёжью. Он гово-
рил, что Советская власть ставит 
себе задачей сделать искусство до-
ступным самым широким слоям 
трудового народа, что ради этой 
цели, несмотря на все тяготы пе-
реживаемого времени, старые те-
атры будут бережно сохранены, 
что новый зритель, который за-
полнит их, вдохнёт в них и новую 
жизнь. А затем просто и доступно, 
но вместе с тем красноречиво объ-
яснял нам сущность, идею, образы 
спектакля, который будет показан. 
В большинстве таких спектаклей 
выступал Ф.И. Шаляпин. 

 

Н а Черкасова произвело не-
изгладимое впечатление 
выступление Шаляпина 

ранней весной 1919 года в опере 
«Демон» в заглавной партии. Оче-
видно, что именно искусство Ша-
ляпина стало для Черкасова пер-
вым и главным уроком актёрского 
мастерства. 

«Ф.И. Шаляпин уверенно лепил 
мужественную фигуру влюблённо-
го Демона, — вспоминал Н.К. Чер-
касов. — Как певец, он был вели-
чествен в своём лиризме, в полных 
страсти призывах и заклинаниях. 
Как актёр, он сочетал величавость 
образа с своеобразной зыбкостью, 
своего рода расплывчатостью его 
внешних очертаний: появлялся он 
как-то неожиданно, внезапно вы-
растая из тьмы и выпрямляясь в 
полный рост, а затем столь же не-
ожиданно исчезал из поля зрения, 
как бы растворялся в простран-
стве. Такому впечатлению помогал 
длинный, широкий плащ, своего 
рода хитон из лиловато-серой ки-
сеи, свободно облегавший его тело 
поверх панцирной кольчуги. Он 
столь искусно, с таким ощущением 
линий и форм драпировался в эту 
лёгкую материю, что достигал ил-
люзии зыбкости контуров самого 
образа, который то материализо-
вался, приобретал реальную плоть, 
то расплывался, создавая иллюзию 
бестелесного существа, бесплот-
ного видения». 

Согласитесь, что в шаляпинском 
«Демоне» в приведённом описа-
нии отчётливо просматриваются 
черты черкасовских Ивана Гроз-
ного и Дон Кихота. Искусство Ша-
ляпина и его соратников было во-
площением в непосредственной 
телесной субстанции актёров и 
певцов, на сцене — самых главных 

идеалов Серебряного века русско-
го искусства: Демон, Прекрасная 
Дама, отважный рыцарь… Роман-
тизм? Да, но романтизм не Гоф-
мана и Гёте, а романтизм уже ХХ 
века, содержащий в себе бескрай-
нее разочарование невозмож-
ностью достичь идеала. Именно 
такое романтическое творческое 
мировосприятие Николай Черка-
сов унаследовал от Шаляпина.  

«У меня была склонность к ли-
цедейству, и поэтому, забавляя 
своих товарищей, я нередко ими-
тировал бродячих певцов и музы-
кантов, удлиняя или расширяя 
свой нос при помощи хлебного 
мякиша и рисуя смешные очерта-
ния бровей», — признавался Чер-
касов. Поэтому его «дрейф» в сто-
рону театра в ещё очень юном 
возрасте был закономерен. 

После окончания в 1919 году 
Петроградской трудовой школы он 
подал заявление в Военно-меди-
цинскую академию, видимо, под 
впечатлением от военных собы-
тий. Но когда однажды он стал 
свидетелем того, как трамвай пе-
реехал прохожего и кровь на тро-
туаре вызвала у него ужас, он по-
нял, что медиком ему не быть.  

Случайно от знакомого сверст-
ника он узнал, что Мариинский 
театр проводит набор статистов 
для массовок. Так он впервые ока-
зался на сцене великого театра. А 
уже через пару недель после этого 
Николай готовился к выходу во 
второй картине пролога «Бориса 
Годунова», одетый в длинный тя-
жёлый боярский костюм, тканный 
золотом и украшенный цветными 
камнями, с бородкой, наспех под-
клеенной гримёром. Вступает ор-
кестр, начинается вторая картина 
пролога. Высокого ростом Черка-
сова ставят в первой паре бояр, 
шествующих за Борисом Годуно-
вым (в исполнении Шаляпина) в 
сцене венчания.  

«Моим соседом, также облачён-
ным в боярский костюм, с точно 
такой же бородкой на лице, яв-
ляется высокий, стройный юноша, 
впоследствии один из моих бли-
жайших друзей — Евгений Алек-
сандрович Мравинский, в то время 
оканчивавший школу и подвизав-
шийся в Мариинском театре в мас-
совках, а несколько лет спустя — 
дирижёр этого же театра и затем 
главный дирижёр симфонического 
оркестра Ленинградской филар-
монии, — рассказывал Н.К. Черка-
сов в своих мемуарах. — Следуйте 
за Фёдором Ивановичем на шаг от 
него и прямо по помосту, — по-
ясняет мне режиссёр. Только не 
наседайте на Фёдора Ивановича, 
держитесь позади, ровняйтесь на 
соседнего боярина… Затем пере-
оденетесь, выйдете приставом в 
корчме… Мизансцену покажу в 
антракте… <…> 

В общем всё сходит благополуч-
но, и мне дают вызов на завтраш-
ний день, на этот раз уже на днев-
ную репетицию». 

Летом того же года Черкасов по-
ступил на краткосрочные курсы 
мимистов, открытые при Мари-
инском театре для подготовки но-
вых кадров. Там обучали пластике 
и мимике, умению двигаться на 
сцене под музыку, учили вырази-
тельному жесту и, наконец, наи-
более ходовым на оперной сцене 
танцам из «Евгения Онегина» и 
«Пиковой дамы» и из других опер, 
включённых в репертуар Мариин-
ского театра. 

Учёбу Николай совмещал с под-
работкой, чтобы помочь семье, ко-
торой в те годы жилось трудно. 
«Жизнь сделалась суровой. Мы 
прожили зиму в почти нетоплен-
ной квартире, стены которой по-
крывались инеем, всё время недо-
едали, а с наступлением весны по-
знали голод. Физическая слабость 
не покидала меня, хотелось есть 
как никогда в жизни, но настрое-
ние было изумительно бодрое и 
приподнятое», — вспоминал Чер-

касов. Он находит варианты опла-
чиваемой подработки: так, в каче-
стве пианиста Николай играл на 
молодёжных вечеринках, участво-
вал в спектаклях Большого драма-
тического театра. 

После нескольких недель учёбы 
16-летний Черкасов был зачислен 
мимистом 3-й категории в Петро-
градский (Мариинский) академи-
ческий театр оперы и балета. Это 
и стало его первым шагом по сту-
пенькам творческой карьеры. В 
Мариинском театре молодой ар-
тист исполнял эпизодические ро-
ли в оперных спектаклях, участво-
вал и в балетах — сначала в массо-
вых сценах, а затем и в отдельных 
эпизодах. При росте почти в два 
метра молодой артист особенно 
подходил для характерных ролей, 
например, Злого гения в «Лебеди-
ном озере», брамина в «Баядерке».  

В тот же период он участвует в 
постановках Большого драмати-
ческого театра в качестве статиста 
в таких спектаклях, как «Дон Кар-
лос» и «Разбойники» по Шиллеру, 
в переводной пьесе финского дра-
матурга Арвида Иернефельда 
«Разрушитель Иерусалима», в ис-
торической драме Марии Левберг 
«Дантон». Здесь он впервые при-
общился к романтическому дра-
матическому искусству. 

 

Н о душа его по-прежнему 
принадлежала Мариинке. К 
моменту его вступления в 

штат театра его репертуар значи-
тельно вырос и к весне 1920 года 
достиг внушительной цифры в 
двадцать семь опер. Ставились все 
основные произведения русской 
оперной классики, гениальные 
произведения Глинки, Даргомыж-
ского, Серова, Мусоргского, Боро-
дина, Чайковского и Римского-
Корсакова. И прежнее наименова-
ние по праву сменилось новым: 
бывший Мариинский театр стал 
именоваться Академическим те-
атром оперы и балета.  

«Я являлся в театр за полтора 
часа до начала спектакля, в слад-
ком упоении переступал его порог 
и подымался на четвёртый этаж, в 
уборную мимистов. Здание отап-
ливалось редко и мало, и в нашей 
общей уборной иногда бывало так 
холодно, что замерзала вода, на-
литая в блюдце или в стакан. 

Согреваясь горячим морковным 
чаем, я принимался готовиться к 
спектаклю — одевался, старатель-
но гримировался даже и в тех слу-
чаях, когда задача ограничивалась 
выходом в толпе», — вспоминал 
Н.К. Черкасов. Одной из первых 
балетных его ролей была роль ры-
царя, фигурировавшего на первом 
плане в массовой сцене в «Рай-
монде» А. К. Глазунова. Причём в 
первые послереволюционные го-
ды оркестром дирижировал сам 
автор. Затем последовали неболь-
шие роли в балетах Игоря Стра-
винского — тамбурмажора в «Пет-
рушке», рыцаря Дня в «Жар-пти-
це». В балете «Сольвейг» на музыку 
Эдварда Грига Черкасов исполнял 
заметную мимическую роль скри-
пача. Находясь на авансцене, с бу-
тафорским инструментом в руках, 
он водил смычком по струнам, 
всеми своими движениями слива-
ясь с мелодией, звучавшей в орке-
стре, и воплощая её в пластике. 
Подобного рода роли приучали 
юного артиста подчинять пласти-
ку музыке, добиваться точности и 
выразительности движения и же-
ста в их соотношении с музыкой. 

Шестнадцатилетним юношей 
пришёл Черкасов в Мариинку и 
провёл там свыше четырёх лет. 
Именно там он получил своё «ак-
тёрское крещение», как он впо-
следствии признавался. Там же, в 
Мариинском, Черкасов впервые 
испробовал на сцене свой коми-
ческий дар и даже получил на этой 
стезе благословление Шаляпина. 

Небольшие мимические эпизо-
ды, исполнявшиеся Черкасовым в 
балетных и оперных спектаклях, 
привлекли к нему внимание теат-
ральных критиков, и возникшая в 
Петрограде в 1920 году Студия мо-
лодого балета пригласила его в 
свой состав. Не порывая с Акаде-
мическим театром оперы и балета, 
он стал участвовать в ансамбле 
Студии, выступавшей преимуще-
ственно в летних садах и рабочих 
клубах. Он исполнял характерные 
мимические роли в классических 
балетах — отца Колена в «Тщетной 
предосторожности», брамина в 
«Баядерке», Злого гения в «Лебе-
дином озере» Чайковского, нако-
нец, роль Дон Кихота в одноимён-
ном популярном балете.  

Затем Черкасов начал выступать 
в комических характерных танцах. 
В «Фее кукол» он исполнял полу-
гротескового характера негритян-
скую пляску и всегда бисировал её 
по настоянию зрителей. В панто-
мимном обозрении «Неудачные по-
хождения мистера Хьюза» Черкасов 
исполнял эксцентрический акроба-
тический танец, который по сути 
являлся своего рода аттракционом. 

Затем был «Экспериментальный 
ансамбль» при Институте истории 
искусств, организаторы которого 

ставили своей целью эксперимен-
тировать в области «чистого вы-
разительного движения и жеста». 
Для начала там поставили отрыв-
ки из новейших западноевропей-
ских оперетт, в одной из которых, 
под музыку Легара, костюмиро-
ванный папуасом, в окружении 
«африканок», Черкасов плясал и 
пел какую-то нелепейшую «экзо-
тическую» песенку, начинавшуюся 
словами: «В тропики укрыться — 
вот моя мечта…». Затем были по-
ставлены две пантомимы — 
«Шарф Коломбины» и «Бык на 
крыше». В первой из них Черкасов 
исполнял роль дирижёра танцев — 
эксцентрика. А в глупейшей (по 
признанию самого Черкасова) 
пантомиме «Бык на крыше» ему 
досталась роль долговязого при-
дурковатого полицейского, по-
падавшего в самые невероятные 
положения. Как и вся постановка, 
его роль изобиловала нелепейши-
ми трюками. Так, например, в фи-
нале пантомимы полисмен полу-
чал от своих противников столь 
сильный удар по голове, что она 
тотчас же плавно уходила под во-
ротник, после чего его обезглав-
ленное туловище комически по-
драгивало под острую синкопиче-
скую музыку. 

Спектакли посещались широким 
кругом актёров и режиссёров, ко-
торые обратили внимание на та-
ланты Черкасова, они отзывались о 
нём, как о вполне самостоятельном 
исполнителе, «почти готовом актё-
ре». Таким вот образом он стал из-
вестен в профессиональной среде, 
его имя начали упоминать в рецен-
зиях в прессе. «Я жадно впитывал в 
себя эти отзывы, печатные и устные 
похвалы, прежде всего потому, что 
настойчиво, напряжённо искал своё 
место в искусстве и нуждался в со-
вете, в подсказке, способной на-
править меня по наиболее мне 
свойственному пути. И я прислу-
шивался к голосу модных режиссё-
ров, старавшихся использовать мои 
данные в плане чисто внешней буф-
фонады, гротеска, эксцентрики, так 
что опасность соскользнуть на путь 
формализма сделалась для меня 
вполне реальной», — признавался 
впоследствии Черкасов. 

«Экспериментальный ансамбль» 
вскоре распался, и перед Черкасо-
вым снова встал вопрос о выборе 
профессии. Осенью 1923 года Чер-
касов поступил в Ленинградский 
институт сценических искусств на 
драматическое отделение, а одно-
временно и в Институт экранного 
искусства, готовивший киноактё-
ров. В последнем он прозанимался 
лишь две-три недели: не смог со-
вмещать учёбу в двух местах и 
всецело отдался занятиям в Ин-
ституте сценических искусств. 

В те годы в институте препода-
вал С. Вивьен, который вёл актёр-
скую мастерскую реалистического 
направления. Среди его выдаю-
щихся учеников, которые уже к 
тому времени блистали на сцене, 
— артисты О.Г. Казико, Н.К. Симо-
нов (позже сыгравший Петра Пер-
вого в одноимённом фильме). А 
двадцатидвухлетний студент В. В. 
Меркурьев (впоследствии — звезда 
советского кино) привлёк к себе 
внимание ярким, сочным испол-
нением роли семидесятилетнего 
отставного унтер-офицера Силы 
Грознова в учебной постановке ко-
медии А.Н. Островского «Правда 
хорошо, а счастье лучше». 

Оценивая себя в те годы, Черка-
сов самокритично писал: «Я отли-
чался гибкостью тела в суставах, 
имел склонность к имитации, к 
подражательству, питал интерес к 
пародии, к гротеску, к буффонаде, 
— и эти мои данные, использо-
ванные в их чисто внешнем выра-
жении, независимом от содержа-
ния этюда или пьесы, в первую 
очередь развивались педагогами-
формалистами. Они готовили ме-
ня в комики в самом внешнем 
смысле слова, так сказать, по по-
следним иностранным образцам». 

 

Серьёзный творческий пере-
лом с Черкасовым произо-
шёл после того, как новый 

руководитель студенческой учеб-
ной мастерской В.В. Максимов сде-
лал ему предложение работать над 
отрывком из «Дяди Вани», работать 
в реалистическом, психологиче-
ском плане, в подлинном ключе 
чеховской драматургии. «Предло-
жение было до крайности неожи-
данным, оно шло вразрез со всем 
тем, чему меня учили, — вспоминал 
Н.К. Черкасов. — Такое задание по-
требовало от меня немалых уси-
лий. Но внутренне я был подготов-
лен к тому, к чему звал меня В.В. 
Максимов. Небольшой опыт, на-
копленный за четыре года работы 
в театре, впечатления от игры Ф.И. 
Шаляпина, крепко отложившиеся 
в памяти, воспитали во мне инте-
рес к реалистическому творчеству 
актёра, правильное понимание ос-
нов сценического реализма». 

Черкасову снова повезло с на-
ставником: В.В. Максимов оказал-
ся настоящим корифеем класси-
ческого русского театра. В свои 
молодые годы он был связан с 
Московским Художественным те-
атром, входил в его состав в каче-
стве сотрудника и не без успеха 
испробовал свои силы в роли 
Треплева в чеховской «Чайке». За-
тем он перешёл в Малый театр, 
где накануне революции выдви-
нулся на одно из первых мест, иг-
рал в нескольких спектаклях вме-
сте с М.Н. Ермоловой. 

Тем не менее от своих эксцент-
рических талантов Черкасов не от-
казался. Именно в студенческие 
годы был создан знаменитейший 

эстрадный танцевально-акробати-
ческий номер с его участием, ко-
торый затем демонстрировался 
долгие годы, — «Пат, Паташон и 
Чарли Чаплин». 

История его создания такова. Од-
нажды два студента — Борис Чир-
ков и Петр Берёзов — решили при-
соединиться к комическим импро-
визациям Черкасова, и все втроём 
взаимно старались «переплясать» 
друг друга. Потом выяснилось, что 
такой номер может пригодиться 
на учебных летних гастролях. Его 
решили усовершенствовать, оста-
новившись на пародиях на трёх 
популярных в те годы кинокомиков 
— на Чарли Чаплина и на Пата и 
Паташона. Имитируя облик каждо-
го из них, скомпоновали свой танец 
как их совместную пляску. В об-
щем, получилась шуточная паро-
дия, и из неё стал развиваться став-
ший знаменитым танцевально-ак-
робатический номер. 

Номер имел столь оглушитель-
ный успех, что впоследствии по 
приглашению на клубных вече-
ринках и даже на профессиональ-
ной эстраде его приходилось ис-
полнять по три-четыре раза за 
один день. Позже этот номер был 
запечатлён в картине «Кинокон-
церт» на «Ленфильме» в 1938 году. 

Благодаря ставшему столь по-
пулярным эксцентрическому но-
меру в 1926 году Черкасова прини-
мают на работу в Ленинградский 
театр юного зрителя (Лентюз), куда 
в те годы устроиться актёром было 
нелегко: на семь мест претенден-
тов было около ста человек. После 
успешно сыгранной эпизодиче-
ской роли шерифа в «Похождениях 
Тома Сойера» Черкасову отдали 
главную роль в новой постановке 
А.Я. Бруштейн и Б.В. Зона «Дон 
Кихот» (инсценировка романа Сер-
вантеса 1926 года). И снова оглу-
шительный успех! 

Образ Дон Кихота в этой поста-
новке развивался в облегчённом 
плане гротеска и буффонады. «Ры-
царь печального образа» был 
представлен как добрый чудак, по-
падающий в смешные положения 
вследствие своей доверчивости и 
возбуждённой фантазии. 

После этого Черкасов играл Силь-
вестра в мольеровских «Проделках 
Скапена», старика Моора в «Разбой-
никах» Ф. Шиллера, судью в «Хижине 
дяди Тома» по Г.Б. Стоу, Звездинцева 
в «Плодах просвещения» Л.Н. Тол-
стого. Именно на сцене Ленинград-
ского театра юных зрителей, по сло-
вам Черкасова, начался его творче-
ский путь как профессионального 
драматического актёра.  

 

В скоре Черкасов всерьёз об-
ратился к опыту К.С. Стани-
славского после прочтения 

его книги «Моя жизнь в искус-
стве», которая, по признанию Ни-
колая Константиновича, бесконеч-
но обогатила и опрокинула многие 
его представления, вызвала иное 
отношение к реалистическому ис-
кусству драматического актёра. 

Неизгладимое впечатление на 
Николая Черкасова, тогда уже про-
фессионального актёра, произвёл 
первый спектакль Художественно-
го театра, который ему удалось 
увидеть в Ленинграде, куда театр 
приехал на гастроли впервые после 
революции — в мае 1927 года. 

«Шёл «Вишнёвый сад». Был занят 
основной состав: О.Л. Книппер-Че-
хова, Л.М. Коренева, А.К. Тарасова, 
М.П. Лилина, К.С. Станиславский, 
В.И. Качалов, И.М. Москвин, Л.М. 
Леонидов, В.Ф. Грибунин, В.В. Луж-
ский. Переполненный зрительный 
зал слушал внимательно, затаив 
дыхание, — вспоминал Черкасов 
впоследствии. — С первого акта и 
я был захвачен правдой пережива-
ний, а по мере развития действия 
высокое реалистическое искусство 
Художественного театра всё более 
покоряло меня. 

Мельчайшие подробности запо-
минались, врезывались в память 
потому, что были искренне, прав-
диво пережиты, служили характе-
ристике обстоятельств, в которых 
жили и действовали герои «Виш-
нёвого сада», верно и точно рас-
крывали индивидуальные особен-
ности каждого из них». 

Счастливая судьба Николая Кон-
стантиновича в очередной раз по-
слала ему величайшего наставника 
в профессии — К.С. Станиславско-
го! Черкасов осознал, что, развивая 
свои эксцентрические таланты, он 
«оказался на пути искусства пред-
ставления, а не искусства пережи-
вания», и теперь ему предстояло в 
совершенстве освоить реалистиче-
ское искусство актёрского перево-
площения. Отныне девизом всей 
его актёрской работы стали слова 
Станиславского: «Необходимо в 
спешном порядке подогнать и под-
нять духовную культуру и технику 
артиста до такой же высоты, до ка-
кой доведена теперь его физиче-
ская культура. Только тогда новая 
форма получит необходимое внут-
реннее обоснование и оправдание, 
без которых внешне она остаётся 
безжизненной и теряет право на 
существование. Конечно, эта рабо-
та несравненно сложнее и длитель-
нее. Обострять чувство, его пере-
живание, куда труднее, чем обост-
рять внешнюю форму воплощения. 
Но духовное творчество нужнее те-
атру, и потому необходимо скорее 
браться за дело». 

…Таковы были университеты 
актёрского мастерства Н.К. Черка-
сова. После них началась большая 
творческая жизнь большого ма-
стера, насыщенная свершениями 
и преодолениями. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Герой своего времени: 
начало творческого пути

Не о всяком, даже гениальном арти-
сте можно сказать: «Он стал лицом 
целой эпохи». Николай Константинович 
Черкасов — великий советский актёр, 
120 лет со дня рождения которого мы 
отмечаем 27 июля, на все сто процен-
тов соответствует такой оценке.


